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Una conversación en La lguan~ 

A la tercera noche Lizbeth se 
encueró ... y l~ pobreza quedó atrás · 

Tú eres el primero que me dice bonito 
que mi nombre sí es bonito 

A veces pienso que las mujeres 
nacimos para ser usadas 

José Annando Noguerón S. 

UN , 
NIÑO 

·GIGANTE 
Recorre el continente lll1 

fenómeno metereológico 
que ya ha devastado 

decenas de poblaciones 
latinoamericanas, alterando 
severamente su economía. 

SANTUARIO 
DELMARMOL 

Esta población, que a principios 
del siglo había sido municipio y 
que en ~ nombre honra la 
memoria del arzobispo y virrey 
Juan Antonio de · Vizarrón y 
Eguiarreta, está a la espera de 
que la Legislatura apruebe una 
de las últimas iniciativas de 
decreto pre~ntadas ·por el ex 
gobernador Enrique Burgos para 
convertirlo en municipio. La 
demanda la encabeza Ruperto 
Leal dela Vega. La econemía de 
Viza·rrón se sustenta en la 
explotaéión del mármol. 

MaryGonzálezHerpández 

"PUEBLO TRISTE" 

"Bernal está triste, quiere 
democracia", reza una de 
tantas pancartas que portaron 
habitantes de esa delegación 
municipal de Ezequiel 
Montes, que el viernes 24 de 
octubre demandaron, en esta 
capital, la designación de 
Carlos Martínez como 
delegado. (Foto de Laura 

; Peregrinó) 
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CoMUNlDAb 

Eo1TORlAL 
• Salir de pobres 

Según e-1 presidente de la República, México "saldrá de · 
pobre sólo si toda la población ahorra, y ahorra mucho". · 
Como ejemplo de que ello es posible, Ernesto Zedillo dijo 
ante el Colegio :Nacional de Economistas que allí estaban 
muchas c.iudades, "incluso ciudades perdidas", donde los 
residentes ahorran "hasta 40 ó 50 por ciento" de su ingreso 
para construir su vivienda. 

En ocasíones cuando habla el presidente uno se pregunta 
cómo se entera de la vida de los mexicanos o sólo atina a 
sonreír ante el macabro sentido del humor qe un econgmista 
que frecuentemente se dice in'comprendido. O, de plano, 
cuando al país le recetan esta clase de discursos uno sólo 
atina a darle la razón a quienes sostienen que en México a 
los políticos hay que leerlos al revés. 
La afirmación del presidente hace recordar otra que pretende 

vender la idea de.que la única fórmula para la prosperidades 
el trabajo. ¿De plano se cree· que México es un país de 
retrasados mentales? 

,¡ 

El Correo Sernanal 
.. 

+ El Estado · de ·Gracia 

•• 
Estimado Efraín: Simdo Ignacio Loyola 
candidato a la gubematura, e incluso ya 
como mandatario electo, tuvo la deferencia 
de leer atentamente algi.mas cartas que le 
envié, re8pondiéndome . incluso 
personalmente... PQr razones obvias, 
hundido en la vorágine del compromiso 
político, nuestro flamante gobernador debe 
encomendar a cercanos allegados la 
revisión de tanta correspondencia .. pero 
me da la iinpresión de que la mfa no·fue 
reseñada, por lo que por enésima ocasión 
robo algún espacio de nuestra prensa ___: 
mil perdónes. e.st:ifuados lector~ para 
publicar esta ~.abierta dirigida a: 

·un recordatorio sin rodeos 
Eduardo Mendoza Zaragoza 

A J. Krishnamurli, 
hombre libre que-nos dejó la 

certeza de la Jifl.ertaa· 

Más allá 
de todo esfuerzo, 
más allá 
de las palabras, 
más allá del yo, 
existe el paraíso. 

Más allá 
del bien y del mal, 
más allá 
del temor, 
de los celos, 
de toda codicia; 
más allá del deseo; 
existe el vacío.· 

M"asailá: .. 
liay quietud, 
libertáq1 amor, gracia .. 

Cuandg muere tqdo d~o 
y todo esfuerzo; . · 
cuando ha muerto 
la primavera y el otoño, 
sólo quedas Tú, 
impasible, 
serena, 
como la luz estelar 
de medianoche. 

Mi yo se ha aligerado. 
. Ya no hay temor. 

Es ah-0ra qúe 
empiezo a vivir. 
He muerto ál deseo 

· y Tú ~as venido a "mí" 
para siempre. 

Ing. Ignacio Loyola Vera 
GobemadorConstitudonal deQue~taro 

Estimado Nacho: Por medio de un 
funcionario del INDEREQ mehe enterado 
de tu interés por cumplir con el 
ofrecimiento que me hicieras tieIDpo atrás: 
Impulsar la práctica deportiva, recreativa, 
terapéutica y de integración familiar del 
Tmis de Mesa, disciplina olímpica de la 
que tengo encomienda oficial de 
promoción. Esta noticia me llenaría de 
alegría en circunstancias muy distintas a 
las de precariedad económica que vengo 
afrontando desde tieIDpo atrás, cuando 
este chilango, "anciano" de 45 años ·fue 
observando con tristeza un paulatino · 
descenso en las desbordadas expectativas · 
qitimistas de hace cuatro años ... Mucho 
me temo que pudieses estar pensando en 
la supervivencia'· familiar por vía de la 
practica y promoci'Ón de este deporte .. 
¡ ¡ S~eño guajiro!! . Las expectativas 
deportivas que levanté en el 94 no fueron 
acompañadas de su correspondiente 
ráribuciáJi ecmómica .. No sólo no gan~, 
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sino que perdí.. recibiendo incluso 
.agresiones "legales" del IMSS y 
extralegales de la CEA... Debe quedar 
claro que a corto plazo el impulso a este 
deporte implica gasto social aunque tengo 
seguridad, aunque tengo seguridad que a 
Jargo plazo será no sók1 deportivamente 
rentable, sino que será importantísimo por 
sus benéficios efectos sociales. 

Vemos así que en Puebla, el DF y Nuevo 
León, el deporte en cuestión va ya en ca
p:iino de ~utar su ingreso al club predilec
to de niños, jóvenes y discapacitados (me 
viene a la mente la imagen de nuestra 
inigualable campeona Cristina Hoffinan) .. 
Pero sólo sepµdo llegar a ello por el dinel'O 
que háce 15 ó ZO años le metieron 
filantréJ>icoshombres de eIDpFesa,, "enfer
mos de pimpooitis". Aquí en Querétaro 
sólo pintan por ahora los tres ·deportes 

., 
clásicos, y a nivel de "niños bien" se · 
agregan tmis, natación y artes márciales .. . 

Las carias que envié llevaban un sello 
caracteristioo: con vehemencia pedían que 
mi familia, vía un modus viven-di liberador 
del fan~ de la r,auperi~ción, pudiese 
con toda justicia quedar integrada en el 
Qµerétaro del cambio, ·más humanizado, 
más compromáido... Pero ahóra tengo 
muchas preocupaqones al respecto .. · 10 
peor es que he _observado a mucha gente 
que quiso ver a wi Querétaro nuevo.~ y 
sigue viendo a los mismos .. disculpa, mi 
franqueza no se anda con rodeós. Saludos. 

H~r Castellanos 
Nieve 140, Satélite Tel. 18-48-44 

c.c.p.- Lic. Salvador Coron-el, titular del 
Indereq. 

Amplía argumentos ·.· 
en favor .de Juanrock 

Señor director: Añado: Juan Antonio 
Camacho de San Juan del Río cree en la 
comunidad, al menos quien lo conoce, cree 
en él. Voto por la voluntad de servicio y por 
voluntad de poder. Por eso voto por 
Juanrock:. porque él puede propiciar el 
encuentro verdadero (y nada fácil) de la 
izquierda partidista con la sociedad 
mayoritaria, y ilo sólo · con los grupitos de 
presión como escudo y lanza. Se trata de 

foñnar un partido que sustente, en serio, una 
alternativa política real para todos y, por 
tanto, cuya red sea el conjunl.9 del tejido 
social: arriba, abajo y en medio; en el campo 
y' en la ciudad; en la pficina, la empresa: y la 
academia. Ese es el reto (me parece) de las 
gentes partidistas de. izquierda. Yo no soy 
partidista ni rrrevolucionario. Lo siento. 

Julio Figueroa 
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Ruperto Leal de la Vega, priísta, dirjgente del grupo que promueve la iniciativa 

·si los legisladores no restituyen a Vizarrón s-u rango de 
municipio, conocerán n~estra rebeldía, advierten· 

.., 
·' 

. ~ 
AqRí e/,dinero /JJ tenemos ente""'1o en el monte, en los /Jancos de mfÍnnol 
y no conocemos el desempleo ni la emigración: Martín Leal Vega 

MaryGonzále-L Hemánde-L 

ASentado en las faldas de los cerros 
inundados de bancos de mármol, Vizarrón de 
Montes, el pequeño pueblo que. sirve de 
puerta a la Sierra Gorda, está a la espera de que · 
el Congreso del Estado le restituya su rango . 
de municipio. 
Con una distancia de dos horas de la ciudad 

de Querétaro, este pueblo perteneciente al 
municipio de Cadeteyta, conocido sucesiva
mente como San José del Llano, San José de 
Vizarrón y San José de Vizarrón de la Sierra 
Gorda, forma parte-junto con Pathe y Santa 
Bárbara-'de una dt; las micrmregiones de 
mayor importancia pecuaria; sin embargo, su 
riqueza SC? encuentra basicamente en el 

· mámtol. 
La población de este pueblo -que tiene el 

rangodedelegaciónmµnicipal-,estima
da en 22 mil habitantes, está repartida en 
un centenar de comunidades; los propios 
habitantes aseguran que la economía de 
prácticamente la totalidad de las familias 
vive en un 100 por ciento delmármoL · · 

El pueblo, que a primera_ vista parece 
pobre y carente de una vida más activa, 
esconde su riqueza a treskilómetroshacia . 
el monte donde se -:xplota el mannol para 
después trabajarlo ·en varios ramos. Ahí, 

. los habitantes se.muestran entusiasmados 
ante el posible dictamen aprobatofío de la 
Cámara de Diputados, para que este 
obtenga el rango de municipio. 

~n ~:u nombre ~se Jt9nra la memoria-'del arzobispo , 
y virrey Juan Antonio de ·Vizarrón y Eguiarreta 

Mientras trabája, un vendedor de tacos, 
dice entusiasmado que pronto podrán 
decir a donde vayan, que son del municipio 
de Vizarrón, "aunque aquí se vea una vida 
muy pasiva, e] dinero lo tenemos allá en el 
monte donde están los bancos de mármol", 
precisa. 

Acompañado por su mujer, el hombre 
· que diariamen~e se instala frente al jardín 

principal, sugiere que el fotógrafo se inter
ne en el cerro y.en Jos talleres, "donde se 
ve el dinero", si no ''van a reírse de noso
tros: ¡esta gente quiere que. su pueblo ad
quiera el ranga de municipio y así tan feo 

"Aun no había sido fundada, cuando 
los padres :franciscanos establecieron 
una misión que denominaron San José, 
la cual fue asaltada al poco tiempo por 
los chichilQecas quienes incendiaron lá 
~apilla y todos los demás edificios, y 
privaron de la existencia a los referidos 
religiosos y cuantas personas estaban 
en su compañia, quedando el sitio 
·completamente abandonado" .. 

Según una compilación de Ja historia 
de Querétaro hasta 1808, proporcionada 
en el Archivo Histórico del estado, "fue 
hasl;a el año de 1734, que don José 
Fontecha permutó .el sitio de San José 
perteneciente a su hacienda de Las 
Aguas, por otro de la sierra; a bn de 
poner a raya a los bárbar9s, se fundó en 
aquel un Presidio, avecindándose ahí 30 
soldados con susfamilia_s, cuyo presidio 
recibió el nombre de San José Vizarrón, · 
en honor del virrey que en esa época 
regía a la Nueva España, el Ilmo. Señor 
Arzobispo don Juan Antonio de 

Vizarrón y Eguiafteta". 
.Y que catorce años más tarde "el coronel 

Escandón, Conde de Sierra Gorda,hizomerced 
de cuatro sitios de ganado mayor a los 
milicianos referidos, para remunerar los 
servicios que prestaron. Habiendo sido 
originariamente · una rancheria, San José 
Vizarrpn fue declarado pueblo y munici
palidad por la Legislatura del estado el 18 de 
octubre de 1847". 

La historia refiere que Vizarrón es y ha sido 
famoso por sus grandes yacimientos de már
moles de magnífica clase y de todos colores 
y también por sus minas de plata, mercurio, 
ooalín,yeso, carbón dél>ie·dra, tecalli y pizarra 

La información más reciente editada en 
pequeñosfolletos en 1990 poda Secretaría de 
Desarrollo Económico, que se tiene en el 
estado-de Querétaro sobre Vizarrón, se resal~ ,
también la riqueza del mármol como atractivo 
turístic0 y de inversión. Y dice: 
"La típica población de Vizarrón, conocida 

en la época virreinal como San José del Llano 
y en el siglo XIX coino San José de Vizarrón, 

se ubica a 30 minutos de distancia de la 
cabecera municipal . de Cadereyta~ 
caracteri~dose primordialmente por la 
abundancia de mármel que existe en la región. 
La' prueba de ello es que Jos habitantes 
empedraron una calle, conectada a la carretera, 
con una piedra bola de mármol. Este material 
también fue utilizado para la decoración del 
jardín público". 

Asimismo, al referirse al aspecto artístico y 
de producción, el folleto.dice que "la Iglesia 
de San José de Vizarrón no podía ser la 
excepción,enlaquesede~aprincipalmente 
su capilla, donde lamayorparte de los enseres 
religiosos son lamarmoleria: Ja pilabauti~al, 
pedestal, atril, .ara. y varios mensajes · 
cristianos, entre otros objetos". 

En tanto que dentro de la artesanía, los 
lugareños elaboran magistralmente trabajos 
de mármol como lapidaria, mosaicos para 
pisos y diversos artículos decorativoi. como 
mesas, tableros de ajedrez; ceniceros, 

·portaplumas, a1hajeros, portalibros, copas y 
:fruteros, entre otros objetos. 

y pobre!". . 
-¡¡No, señito, vayan al monte y verán 

fa riqueza que tenemos aquí. Aquí no hay 
gente por<.iue todos están trabajando en 
los talleres. Aquí estamos bien ricos, pero 
las autoridades de Cadereyta nunca han 
querido apoyamos para que fa delegación 
se vea ~ejór; nos han negado los recursos 
para que no mejoremos, pues no les 
conviené que mejoremos y consigamos el 
i:econocimiento como municipio". 

A esta hora de la tarde, cuando ya se, 
mete el sol, el :frío cotidiano de esta zona 

_ del estado de Querétaro, se empieza a 
sentirmuchomásfuerte. La iglesia, que ha 
sido construída en su mayor parte con . 
mánnol ,yremodeladarecientemente,Juce 
limpia yvacía,al igual que lamievapequeña 
capilla ubicada a sus espaldas. Las calles . 4 
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Si los 
/egiS/adores 
no ... .3 
y la principal avenida -paso ~ 
diario · del autotransporte 
serrano-, se ven también 
semivacías . . De los negocios 
abiertos todavía, se asoman los 
lugareños del -pueblo en doñde 
cada visitante es motivo. para 
cl:lriosear. · 
Amable,donRupertoLealdela . 

Vega, informa que a propuesta 
de~ngrupoque se autodenomina 
Grupo Representativo de 
Vizarrón, que él mismo encabeza 
y que desde hace easi 30 años se 
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encuentra pugnando · por que @~-lli:i!!!=~~~_.::!!!!....:: 
esta delegación sea elevada al 
rangodemunicipio,elexgobernadorEnrique 
Burgos García envió en agosto pasado a la 
Cámara de Diputados, una iniciativa de 
"decreto que cread municipio de Vizarrón de 
Montes" del estado de Querétaro. 

"Esperamos que nos aprueben la propuesta 
porque si no, habrá problemas. Sabemos que 
llenamos todos los requisitos para ser 
municipio, que entiendan bien que no es un 
capricho de nosotros sino una n,ecesidiui real 
y si se en la Cántara de Diputados se· te ~ 
mal'i::haatrás,no¡;convertiremosenunpueblo 
rebelde", advierte don Ruperto, quien además 
se queja de la falta de voluntad de las 
autOridades del municipio de Cadereyta para 
apoyarlos en este. sentidQ. 
DonRupe~, deritiJitancia priísta, que junto 

condonAlft,doMendozáencabezaelGnipo 
Representativo de Vizarrón, se queja de la 
falta de disposidón también de los'8obiernos 
anterioresaEru:iqueBUtgosOarcía; paradarle 
cauce a su solicitud, empero manifiesta su· 
agrado porque el gobernante que acaba de 
entregarelpoderelpasadoprimerodeoctubre 
síles apoyo en lo posible, y la prueba de ello, 
dice, es la propuesta del decrete que envió a 
la.Cámara de Diputados. 
"Enrique Burgos García nos ayudó mucho, 

incluso durante. su gobierno trabajó en este 
lugar buscando mejoras dentro de los 
servicios ~rbanos básicos. · Remozó algunos 
lugares .buscando siempre darle una mejor 
vista a Vizarrón, que antes estuvo en peores 
condiciones por la falta de apoyo económico 
del municipió de Cadereyta que casi siempre 
nos tiene abandonados". 

· NOCONOCEMOSELDl!SEMPLEO 

En este .lugar se desempeña como delegado 
municipal, don Orlando Zamorano de la Vega 
--quien sólo espera se le informe el nombr~ 
de quien lo sucederá--. Aquí, en opinión de 
Martín Leal Sánchez, "hasta hace falta mano 
de obra". Añade que dentro de toda la región 
marmolera, hayun promedio 5 mil personas 
empleadas. "Hay tanto por hacer que hasta 
falta-quién lo haga. Ni tenemos desempleo ni 

emigración porque aq,uí haymucho por hacer, 
falta maqo de obra para trabajar el mannol que 
se pro~esa en diferentits formas.. En 
laminación, por ejefilplo; en trituración, en 
artesanías, bloques; pedaceóa". 

. "Tenemos muc\los motivos para poder ser 
municipio, tendríamos un despliegue 
económi~o muy fuerte, y creemos que eso al 
estado le conviene también, por eso creemos 
que ahora sí tendremos una respuesta 
favorable. Tuvimos un cambio y ese cambio 
esperamos tenerlo también nosotros, de· eso ' 
estarnos seguros porque desde tiempo de 

. campaña el ingenier9 Ignacio Loyola Vera . 
· nos pidió núestro voto diciéndonos que con 

él en el gobierno sería más fácil que se nos 
dierael rango de municipio", precisa por su 
parte don Ruperto Leal de la Vega. 
. "Esperamos que se acuerde y cumpla, aun-

: que sus·palabrás no h~yan quedado pl~~
madas en ningún papel, pero confiamos enél, · 
por eso ya le pedimos una audiencia y nos 

.-reuniremosc90élenelPalaciodeGol>iemo". 
A:l hablar al respecto, el diputado Ernesto 

Luque F eregrino, coordinador' de la fracción 
pfiísta del Congreso del Estado -cuya 
Comisión de Gobernación preside-, que 
junto con la de Asuntos Municipales y de 
Gobernación, analizan ya lapropu~ parata 
designación del municipio; indica que aunque -
ya hay un antecedente en Querétaro de su · · 
municipalidad, esto tard3Cía en darsele un 
resolutivo hasta un afio, de acuerdo a las 
condiciones que se generen· para que esto 
salga avante;-"porque aunque nosotros en lo 
particular simpatizamos con esta propuesta, 
aun falta medir varias cosas para ver si en 

, realidad reúne los requisitos para llevar el 
nuevonombre". Sinembargo,dicequeexisten 
las condiciones para que a Vizarrón ahora sí 
se le.otorgue el rango de municipio. ,.. 
Entrevistado en la Cámara de Dipu~dos, el 

también líder estatal del PR1 dice que su 
comisión ya tuvo ~u primer 'encuentro 'con 
don Ruperto Leal de la Vega, .y pronto se 
reunirá "con las gentes de Vizarrón?' que 
esperan impacientes, se dé el punto. fina~ 
aprobatorio a su lucha. 

«loa ofreció pu~atoa pero_nuestro .movimiento no es por fala de empleo» 

El aicálde apuesta a que la inconformid3:d 
en Carrillo muera por inanición: yecinos 

Jesús Flores Lara 

A tres semaDas de inicado el conflictó por la · 
"imposición" del delegado municipal _en 
Carrillo Pw.rto,miembros delmovimiatoque 
mantiene tomadas las instalaciones 
delegacionales visitaron, el sábado 25, la 
redacción de este semanario para desmentir 
alalcaldeFnu:isco Garrido yratificarel pliego 
petitorio que le presentaron -

Ante afirmaciones de Garrido Patrón y de 
algunos diputados en el sentido de que ya se 
había resuelto el conflicto Damián López, 
JesiELópez, Gilb<rloGuiá:rezy JoséGorrz.4lez, 
representantes de los inconforines aclararon 
que "a través de la pr:ensa se ha querido 
desgastar a¡. --movimiento, nos han acusado 
de que somos \Dl grupo minoritario, sin 

· embargo somos un grupo con plena 
. representación en la cabecera delegacional, 

estamos organizados en barrios y calles, (:8 

decir, tenemos representatividad en todo · 
Carillo". · 

Hasta el cierre de esta edición, según lo§. 
dirigentes "n.o ha habido diálogo porque 
Garrido Patrón se niega a sentarse a platicar, 
creemos que él le apuesta al desgaste de la 
gente, a que muera por inanición "esta 
inconformidad, pero es al contrario, ante su 
soberbia, parecida a la del anterior alcalde, . 
cada día más gente se esta uniendo, más 
gente esta oolaborando en las gµardias , en la 
donación de viveres para sostener al 
movimiento, es cierto que en lDlprincipio era 
gente de extracción panista, pero ahora es lDl 

· movimiento sin partido político". 
Para desptjar toda confusión "que el 

presidente y la prensa han difundido" en 
toro@ al pliego petitorio, los representantes 
carrillenses lo resumen en cinco puntos: 
renuncia del delegado impuesto, que la 
administración de la casa de la culturá sea 
dirigidaporunagentedeCarrilloqueoonozca 
la cultura y problemática de este antiguo 
as~ento con raíces prehispánicas, la 
~~ón de una unidad deportiva para 

- ~arCimiento de la juventud yniñez,"ya que 

Elevar -escolaridad. 
para redistripuir 

el .ingreso: · Garrido 
El alcalde Franciscco Gairido Patrón 
~tregÓ.rc¡CÜÍ'sos por 560 mil 252 pesos 
para rehabilitación y dignificación de 
2'9. planteles educativos de las 
(fe legaciones Felipe Carrillo Puerto y 
Epigmenio · González. En el acto, 
c"etebrado el 22 de octubre, Gerardo 
P~rez Renata, l!CCretario de Desarrollo 
Social del municipio, explicó que el 
programa se desarrolla con una estruc
tura financiera en la cual la administra
ción pública proporeiona, a través de 
la delegación,fedeial de la Secretaóa 
de Desarrollo Social, el 80 por ciento de 
los.recursos·y el 20 por ciento restante 
con el apoyo de los beneficiarios . . 

Garrido Patrón precisó que si eh el -
país no se logra elevar los niveles de 
escolaridad "dificilmentevarriosa tener 
una mejor distribución del ingreso de 
los mexicanos, y por lo tanto un mejor 
abatimiento de las condiciones de 
pobreza". 

. no existe ni una cancha de tierra", 
construcción de nn auditorio de usos 
multiples yporúltimo solicitanlaremociónde 
5 empleados de la delegación, que han 
demostrado ineficiencia, com.J¡>ci.Ón y tráfico 
de influencias .durante las anteriores 
administraciones priístas, ·"haciendo valer 
su prepotencia para lnunillar a la gente y . 
meter a la cárcel a quienes ellos quieren", 
además de que no viven en <4u:rillo. 

· Ante la cerrazón-de Garridoº Patrón "sólo 
estamos pidiendo quecmnpla cónsupalabra, 
cuando vino a Carrillo en bwca del voto dio 
lD1as yachuchas y prometió que iba a tomar 
en cuenta las propuestas c¡Ue lo~ habitantt;S 
lehicieranllegar, deestamanaa~l 15 de julio 
le hiciinos U1Ja propuesta -consistente en la 
designación del ex regidor panista Fausto 
López López como delegado, quien se a 
distinguido por sufrabajo enfavor de Carrillo 
por más de 20 años-' pero mmca se prestó 
al diálogo? mm~.ª .t;ios ¡ecib~ó, y has~ el 
momento.sigue sm dialogar, solo le pedimos 
c¡Ue se qµite la seberbia, es.inteligente pero 
el poder loba enajenado, puede llegar a ser\Dl 

: ·buen presidente, pero cuando se quitt; la 
soberbia", aclaran , - , · 

Demmcian. que "nos han querido coxµprar , 
a Fausto López le ofrecieron pllCStos en 
gobierno del estado y en la presidencia . 

_ municipal para que desista, a nosotros nos 
ofrecieron tres puestos a<hninistrativos en la . 
delegaciÓtl, pero mo hemos aceptado, ni 
aceptaremos, no andamos aquí por falta de 
trabajo, Fausto ha dicho que el no aceptaci 
ningúncarg9,nien:gobiemodelestado,nien 
la presidetj.cia.nnmicipal,ni en USEBEQ, sin 
embargo, ha dicho que deja en libertad a l~ 
gentedeCarrillopara que enasamblea decidan 
la mejor opción"' aclaran que si se llevara_ a· 
votaciónF austo g;maba '.'porque tiene arraigo 
en nuestra commúdad, no es \Dl advenedizo 
o traiciona@ GOJnO los de la tlelegaciónF éliX 
Osores que ,sólo ~~eaban. trabajo en el 
municipio". : · ' 

Hay indignación 

lnípñnida·d en 
Arroyo Seco 

El areaMe no reaprehmde a un 
agresor para · "no meterse t:J1 

problemas con Derechos Hu-,,,anos" 

En Ptirisiina de Arista, Arroyo Seco, la 
madrugada del 11 de-octubre fue atac;ada . 
la anciana Lucía Morales Flores, de 80 
años de edad. El agente del Ministerio 
Público de Jalpan de Serra, no sólo liberó 
al agresor doce horas después, sino que' 
amenazó a los .quejosos con "meterlos a 
la cárcel" . De acuerdo con estos, el 
alcalde Esteban Luna :se negó a 
reaprehender al acusado -quien abusó 
sexualmente de . la mujer- con el 
argumento de que :'se metería en 
problemas c0n Derechos Humanos" . 

El e-aso indignó a la población, que no 
olvida que son varios ya los casos de 

. imJ?unidad. 



El alcalde de 
Jalpan., prepotente, 

-acusan · 
perredistas 

Miguel Flores Pedraza, regidor del 
Partido de laRevoluciónDemocrática. 

· en el Ayuntamiento de Jalpan de Serra, 
· acusó de "prepotencia y represión" al 
alcalde Mario Ulises Ramíre'z · 
Altainirano, quien asume actitudes 
agresivas incluso con regidores de su 
mismo partido. IJenunció que se ha 
negado a pagar la primera quincena de . 
trabajo a Manuel Moreno Cerón y 
Jorge de la Peña, instructores de las 
'áreas de Deportes y Cultura 
propuestos por el PRD. El regidor 
FloresPedraza indicó que el munícipe 
"frena la democracia" al tratar . de 
imponer a los tres del_egados 
municipales (f ancqyol , Sat,tcillo y 
Valle Verde) y a los 10 subdelegados. 

Que intervenga el Congreso · 

Exigen auditoría 
al Ayuntamiento 

de Peñamiller 
Un grupo de manifestantes proveniente del 
municipio dePeñamiller,encabezadosporel 
representante de la Unión CivicaDemocrática 
de Querétaro-Maiz(UCDQ, Enrique Becerra 
Arias, demandó al présidente de la Gran 
Comisión del Congreso del Estado, Ramón 
Lorencé, que la Legislatura nombre .una 
comisión parainvestígar una serie de irregula
ridades en el Ayuntamiento de Peñamiller. 
Durante la visíta, el viernes.por mañana, los 

l)abitantes de Peñamiller exigieron se inicie 
una auditoría al Ayuntamiento, así como un 
estudio médico al alcalde de Peñamiller - '": 
as'egurán qué ha sufrido ataques epilépticos · 
en ·actos públicos--, que se· .respeten lás. 
decisiom;~ de la mayoría del Caoildo, pues 
"esunAyuntamientoqueestáenlailegalidad, .. 
porque los,nombrarnientosde los funcionarios 
no han sido :avalados", y se ponga fin al 
host~gamientó que se ha dado en contra de Ja 
gente que ha protestado. 

Dijeron a Ramón Lorencé que hay malos 
·manejosdelosrecurSQSdelmunicipio. "Fn la · 
pasada administración no se . licitaban las 
obras que se realizaban y a )a§ co!Ilunidades 
de Aguacaliente y Aposento llegaban 
-nóminas en blanco para que la gen.te firmara, 
·y de no ser asi recibían amenazas de suspender 
las obra8", aseguró Becerra Arias. 
· "No queremos que continúen k>s mismos 
:funcionarios porque ál tesorero ahora lo 
quieren poner de secretario y el fotógrafo 

. está fungiendo como Oficial Mayor". Aclaró 
que no están· solicitando. la renuncia del 
alcalde; "lo que queremos es que se respete 
a la -mayoría del Cabildo para. nombrar al 
nuevo equipo del Ayuntamiento". 
. Por su parte, Rampn Lorencé señaló que 

una vez que reciban 1~ comunicación oficial 
de este asunto por parte de los' regidores, se 
expondría el caso ante el pleno para que se 
turne a las comisiones de Asuntos 
Municipales y de Régimen Político,_paraque 
estos a su vez expongan una soluc·ión. "La 
legislatura tiene plena apertura de escuchar 
todas las demandas de la sociedad, y las 
comisionesrespectivasserán lasque analicen 
el problema y deberán de definir que es lo 
conduncente", finalizó. 
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4Cla aente,,.fastidiada, no está dispuesta a que le...vuelvan a pisote.- sus derechos». 

-Con gritos de apoyo a Loyola, exigen :la 
des!gnación del ex priísta Carlos Ma~ez

Montes como delegado en Be.rnal 
MaryGonzále-L Hemánde-L 

Hacia el medio día de este viernes 23, desde 
la calle 5 qe Mayo se ve una larga hilera de 
manifestantes que bajo la .S<_>mbra de los 
árboles, con pancartas. y el puño en alto, 

- exclaman entusiasmados: 
. -¡¡Rifle, cañón y escopeta, rifle, cañón y 

escopeta, al gobernador se le respeta!! · 
Con consignas .a favor del gobernador 

Ignacio Loyola Vera, quien este .día desde 
tempranó realiza una gira de trabajo podos 

- municipios de Corregidora, Huimilpan y 
Amealc;o;yconelaltavozenmano,unamujer 
vestida de blanco que encabeza los 
manifestant.es vinjeron a Querétaro para 
apoyar la postulación de Carlos Martínez 

· Montes, quien dice a este semanario que en 
Ezequiel Montes hay "carencia de palabra". 

Con el altavoz én mano y al 'ritmo de un 

medio día cafüroso, una mujer vestida de 
blanco, · encabeza las porras para e.J 
gobernador Ignacio Loyóla, de un grupo de 
manifestantes que vinieron desde Berna) a 
protestar y solicitar apoyo para que el alcalde 
ylosregidoresdelAyun~entodeEzequiel 
Montes respeten sus propias decision.es y 
abran la elección de delegados para que 
contienda para esa función, Carlos Martinez 
Montes, quien ya fue delegado municipal en 
ese lugar y hasta hace poco más de un mes era 
de afiliación priista. . 

Martínez Montes, quien durante las 
. recientes elecciones contendiera por una · 
regiduría del PRl en el municipio de-Ezequiel 
Montes -donde tambi'én el PRl perdió 
importantes posiciones--, y que junto con 
su hermano Héctor (ex diputado y joven 

Construir un Querétaro donde quepamos todos 

~ LA JUVENTLlD \ Í EL CAMBIO ' 

A mi hijo Obed por el brillo de sus ojos ... 

Carlos E. Cisneros M. 
Comité Juventud en Lucha-FZLN 

El primero el; actubre· asumió el poder 
el primer gobierno panista en la historia 
de nuestro estado. Ignacio Loyola V era 
arriba tras haber ganado "las elecciones 
más democrátícas -de todos los 

. tiempos", almque su triunfo sobre · 
Fernando Ortiz Arana no significa la 
total democratización de nuestro 
sistema político, ·pues la verdadera 
democracia -hoy construída a 
mediaS- debe tener su cimiento en la 
sociedad y en la . ampliación_ de los 
espacios. donde podamos construir una 
nación fume. 

Uno dC los 'mayores retos de Ignacio 
Lb-yola será precisamente emJ>eur a 

· comtruir proyecto coajun4unente con 
la sociedad quere~ y más con los 
jovenes, que la participación de estos 

. será importante para ·impulsar la 
constQJccián del proyecto que el pueb)o 
de · Querétaro exige. 

· Los jóvenes estamos cansados dé 
que se nos tache de inmaduros e 
irresponsables, ~os políticos por lo · 
regular pieman que nuestra rebeldía no 
tiene una causa justa, pero,- ¿ellos qué 
saben? cuando su juventud la pasaron 
alejados de los problemas y viviendo 

· con el consentimiento de papi y mami. 
De alguna manera hemos buscado los 
caminos que nos lleven .a alcfilizar un 
mtjor nivel de vida. Los problemas que 
atravesamos como j'óvenes y como 
país no nos son ajenos Y. para salir 
adelante e~tainos tomando nuestras 
propias responsabilidades para 
educamos, par1,1. aportar y para 
progi'esár. . ' r ' 

La juventud reclama espacios de 
participación, social, cultural y política, 
también estamos concientes de los 
problemas económicos por los que 
atraviesa el p~ y también sabemos 

que esto se debe a que un grupo de pillos 
se hÍI dedicado a saquear a nuestro país 
a más no poder; es vergonzoso que los 
que ahora tienen el poder encubran a 

. estos pillos y anden por el mlUldo 
gastando lo que le corresponde al pueblo 
de México. Los j-Ovenes qÚeremos un 
proyecto que atienda los problemas a 
que estamos expuestos como él Sida, la 
drogadicción, el' alcoholismo; 
necesitamos empleos justos y acceso a 
las escuelas, con becas·. y ~:uotas 
accesil;>les; queremos acceso a la cultura 
y orientación sobre sexualidad 

Hemos visto intentos de los .gobiernos 
anteriores ' de crear organismos 
gµbem1uxi'entales y partidiarí"as de 
atentjón a los jóvenes ~o el Instituto 
Municipál de la füyentud, el Frente 
Juvenil Rev'olucionario, :. Jóvenes 
Chambeand9, cas~ delegacionales de~ , 
la cultura, etc. No decimos que no 
hayan servido,' pero .sí afumamos. qqe_, 
los es{uerzos que han hecho son imítiles, 
porque en la mayoría de los casos son 

·instancias manejadas por gente bastante 
burocratizada y .sin verdadero interés 
de ayudar · a los jóvenes en sus 
problemas. Y para que llll proyecto 
funcione es necesario que sea gente 
joveaquien lo maneje. . 

Hoy ·en este proceso histórico 
democrático en nuestra entidad. -
creemos- se. puede generar realmente 
el cambio que . tánto sé necesita y que 
Loyola en campaña prometió.- Este 
cambio no llegará solo«> por arte de 
magia, es necesario empujarlo y 
construirlo juntos, gobierno y sociedad 
civil, y por supuesto la juventud no 
puede quedar fuer~, pues su participa
.ción es esencial en esta nueva etapa. 

Estamos seguros de que hay consenso 
en la sociedad de que es necesario forjar 

• abogado muy cercano al ex gobernador 
Enrique Burgos) renunció hace un mes al 
tricolor, solicitando de inmediato su 
integración al Partido Acción Nacional=-en 
donde aun no h'an sido aceptados--, explica: 

-Inicialmente se nos había permitido el 
ingresó como candidatos para contender por 
la de legación de Berna), pero después durante 
una sesión extráordinaria los regidores me ' 

. descartaron, dejándome fuera de la 
convocatoria y ratificando ~ Sixto López 

- Espinoza, quien estaba como interino. 
"Después, el martes 21, :fuí a hablar con 

ellos,conDavidVeláz.quezRangel,1oséJuan 
Reséndiz, Eliseo Varg~- y José Carrera 
Leaños, entre otros; y sus razones para echar 
atrás la convocatoria fueron, según sus 
palabras, que no podía yo participar porque 
había hecho una demanda penal por 
difamación contra otro de los precandidatos. 
Y según' mi parecer y lo publicado en la 
convocatoria, ese no ~s impedimento para 
que yo participe. Por eso insistí con ellos y 
finalmente decidieron otra vez hacer una 
·nueva convocatoria pero que está, en verdad, 
inentendible. Y aunque les dije que esto 
violentaría atpueblo no lUcieron caso" . 

Enmedio de las gentes que este día se 
manifiestan a St,t favor, Martfnez Montes -
quien dice renunció al PRl ante la carencia de 
lideratgo, su vida interna en detrimento y 
porque se ha olvidado de sus verdaderos 
objetivos con la soci~ad, apegándose a 
compadrazgos--,niegá que é•l encabece este 
plantón. "La gente me pid_ió que viniera y aquí 
estoy. Ellos ya están~idiados y no quieren 

· que se les vuelvan .a pisotear sus derechos. , 
Quieren que yo vuelva a ser su delegado y no 

. van a descanSar hasta lograrlo". · 
· .Martínez Monte:>, quien de octubre 30 del 

94 hasta el 12 de marzo de este año se . 
desempeñara como del'egado de Bemal, 
indica convencido que todas las gentes en su 
puehlo lo apoyan. Desde profesionales hasta 
comerciantes, ganaderos, transportistas y " 
gentes de los diferentes barrios. · · • 

Así, al tiempo de que una comisión de 
habitantes de Berna) entran a hablar son el 
secretario de · Gobiemo, Martínez Montes 
dice convencido que hay gente que ha dicho' 
"que no me iba a dejar registrar por ningún , 
motivo ... pero aprovecho este momento para 
decir que si hay algo personal que me lo digan 
en mi cara", puntualiza. 

una nueva relación entre gobernantes y 
gobernados ya que esto nos llevará a 
\llla vía de desarrollo cimentada y 
construida desde abajo. · 

Los jóvenes, por razones naturales, 
.somos· el futuro, por eso no debe s.et 
motivo. de .chantaje; .al contr8rio, es el 
mot1v.e mas grande para sqperarnos. , 
Necésitamos enoontrar los m~os 
qtie nos pemnt,an tener acceso a la 
cUltura, a la ,política 'Y ser tomados. en 
cuenta para participar · y dar propuestas 
a los dif~entes problemas sociales que 
nos .aque.Jan.. 
· Estamos a las puertas del siglo XXI y 
esto signofica un.a mejor preparación, . 
exige una revisión profrmda, pero taín
bién marca caminos dificiles de recorrer . 
La juventud tiene propuesta_s nuevas, 
creatividad, tenemos vigor y ánimo para 
hácer Ío necesario para ~nstruir un 
Querétaro donde todos quep~os.' 

El 6 de julio ~l pl.leblo de Querétaro 
votó por el cambio. Loyola tiene un 
gran x,:eto: abrir espacios de diálogo, 
pues el avance político puede generar el 
avance social en nuestra entidad, vaya 
que la sociedad lo está reclamando y los 
jóvenes no podemos quedar fuer~ 
·porque .sabemos lo que queremos y 
tenemos proyecto para la solución de 
nuestros problemas. 
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PREGUNTAS. 

AÚ·N. NO 
"RES PON O l DAS 

• Alfonso.Juárez To"es 

Señor Gobernador: , 

· No al oportunismo en concesiones, exigen taxistas 

El cambio, sólo si todos estamos 
dispuestos a construirlo: Loyola. 

El miércoles 23 de octubre la dirigenoia 
de la Coalición de Uniones de Taxistas 
"La Corregidora" enta9ló pláticas con el 
secretario de -Gobierno, Guillermo del 
Hoyo, para valorar las peticiones y los · 
convenios existentes a fin de buscar 
solución de ac\lerdo a las condiciones de 

persona, el cambio somos todos; no 
podemos esperar un Querétaro diferente, -
unido, si nosotros no estamos dispuestos 
a construirlo", añadió. 

Adriana 
Ballest~ros, 

~nueva 

·coordinadora de . 
Comunicación 

Social 
Sean "portadores de la verdad'', pidió 

lgnacio.Loyola a informadores 
.-¿Cuándo ínformará ·a la 

ciudadanía sobre el estada en que 
redbió la administración estatal? 

· -¿A cuánto asciende la deuda 
pública heredada de los anteriares 
gobiernos y cóino se va a pagar? 

..:........¿Aumentarán los impuestds 

- alcance del gobierno estatal. 

Durante la reunión en la que estuvo 
presente_ el secretario general del Comité 
EjecutivoNacionaldelaCoaliciénNacio
nal de Agrupaciones de Taxistas de la 
_República Mexicana, José Luis Berna! 
Jiménezyre¡)resentantesde 85 organiza
ciones de taxistas adheridos a la coalición 
local, el gopernador rec0J;1.oció, luego de 
señalar que el gobierno con la sociedad 
debe de construir llll Querétaro más 
incluyente ymás justo; la labor de servi<;io · 
de los taxistas. Y por ello, les pidió que en 
ese contacto directo con la Ciudadanía, 
en esa forma de telegrafiar la opinión de 
losciudadanos, "trans:ltl.Ítanel.sentimiento · 
de trabajar todos unidos por _Querétaro". 

El jueves 23 el gobernador Ignacio Loyola 
Vera cjió posesión como titu!ar de " la 
Coordinación de Comunicación Social del 
gobierno del estado a Adriana Ballesteros 
Martínez, eri sustitución de Arturo Vallejo 
·casanova y que, en palabras del gobernante, 
"viene a sumarse a un esfuerzo conjunto que 
coadyuvará a abrir mayores espacios de 
calidez y amistad con los representantes de 

estatales? -
-¿Se están practicando 

auditorías a las dependencias 
estatales y municipales? 

-D~ encontrarse malos 
manejos, ¿se demandará 
penalmente a los infractores? 

-¿Se investigará · a_ ex 
gobernadores y ex presidentes 

· municipales sobre el origen de sus 
fortunas? 

-¿Publicarán su declaración 
patrimonial los funcionarios 
públicos estatales y municipales, 
tanto los riuevos como los que 
terminaron háce unas semanas 8u - · ·· 
gestión? · 

-¿Cuánto gana usted y sus 
colaboradores? 

-¿Cuánto ganan los presidentes 
municipales? 

-¿Cufil es su política para las 
compras y las asi.gnaciones de los 
contrates de obras públicas? 

..-¿Seguirá la costwnbl"e de sus 
antecesores de comprar a los 

. . .:líderes de algunospai:tidospolíticos, • 
- 'oiórgándolés, placas de taxis, 

terrenos, dinero por debajo d~l 
' · t ? agua . . e c .. 
-:-¿Usted también .entregará 

nótaria$ públi.Ca's a strs parientés y 
amigos? 

-'-¿Se continuarán utilizando los 
vehícules de las dependencias 
oficiales para usós particulares? 

-¿Se ·erradicarán la~ 
"aviadurias"? 

- ¿Cuántos son, quién~s son y , 
cuánto ganan sus asesores? 

-¿Publicará periódicamente los 
estados de las finani.a~ públicas? 

-¿Estarla usted de acuerdo en 
una iniciativa · de ley para élevar a 
rango constitucional el plebiscito? 

-¿Cuál es su. póstura respecto 
a la inquietud cJe la cíudadanía por 
la no invasión del arroyo de la 
avenida Corregidera a causa del 
estacionamiento subterráneo en 
construcción? · 

-¿En su gobierno se impondrá 
el interés particular sobre el interés 
general? 

-¿Usted sí nos verá y nos oirá? 

·En uná reunión con el gobernador 
IgnacioLoyol¡i \(_era, en dondeseínformó 
lo anterior, la organización -con una 
militancia de 4 rpil concesionarios de 14 
inunicipio.s, generadores . de 7 mil 
empleog.-, ratificó el gobernador su 
respaldo y confianza a su persona y 
equipo de trabajo y agradeció también su 
apertura al diálogo en bien de la sociedad. 

''Entendemos que en estos tiempos 
dificiles de gobernar deben de unirse 
esfuerzos y darse soluciones justas, y 
con ello, garanti~ la tranquilidad con la 
que aun vivimos en Querétaro, y que no 
es únicamente responsabilidad del 
gob~ador concertarla, sino de todos los 
queretanos'..'., aseguró para luego indicar 
que "el cambio por llll Querétaro más 
unido y justo no es tarea de una sola 

Al respecto, lós taxistas señalaron su · 
intención de participar jllllto al gobierno 
del estado y demandaron también que el 
otorgamiento de concesiones no sean 
para grupos oportunistas y cuya actividad 
es ajena al transporte público de pasajeros. 
en sus modalidades. 

ATENTO. A VlSO 

, . 

A LA CIUDADANÍA DEL-

MUNICIPIO DE ToLIMÁN!., 

El C. Gobernador Constitucional 
d~l Estado de Querétaro, 

Ignacio Loy()la Vera~ 
dará Audiencia Pública a los habitantes del 

Municipio de Toli~án, de manera individual y 
directa, en la Casa de la Cultura, ubicada frent_e a la 
plaza principal, el próximo ~iércoles 29 de octubre. 

- ,.. . t • 

Recepción de solicitudes de 8 a 10 horas 
Atención de 9:00 horas en adelante. 

los medios de difusión loe-ales';.'"' . 
Loyola negó que haya fracturas -en su 

equipo;porelcontrario, "tenémosunidad!lo 
sólo al interior del aparato gubernamental, 
sino que ademá,s estamos unidos por 
Querétaro". Al tiempo, conminó a 1 os comuni

·:cadores a "ser portadores de la verdad". 
Ballesteros Martfnez, de 32 años, 

comunicóloga egresada del Instituto Tecno
lógico y de Estudios Superiores de Monterrey , 

. y maestra en Economía y Administración, ha 
sido respol1Sable· de las áreas de Comuni
cación Social en la Unión Ganad1,:ra Regional 
deQuerétaro,ladelegacióne~taldelISSSTE 
y la Distribuidora Con'"asupo del Bajío. Desde 
1991 es directora general de Signum Pubh
cidad. Al asumir el cargo ofreció contribuir a 
"la construcción de un Querétaro renovado 
en sus metas y en sus estrategias". . 
"Tengo la firme convicción de que se logrará 

ese objetivo, en un clima de ética informativa . 
y de corresponsabiJidad, trabajando unidos 
porQuerétaro, lema yconvicci~n del gobierno 
encabezado por Ignacio Loyola", dijo la nueva 
vqcera, qu_ien indicó que más allá de las 
legítimas diferencias ideológicas "habrá de 
impulsarse un ejercicio periodístico valioso, 
digno fiuto de quienes todos los días se 

. ocupan profesionalmente de la noticia y de la 
información". · 

J9RGEGONZÁLEZLARIOS, 
VOCEROOFÍCIALDELCONGRESO 

Este lunes 20, en la .Cámara de Diputádos, 
Jorge González Larios, fue designado como 
Coordinador de la o.ficina de Comunicación 
Social del organismo legislador. ·. 

El comuni<:ólogo, de 44 años, es egresado 
de laUniVersidad Intercontinental de la ciudad 
de Mé;x:icc:>. Fue integr<.nte del equipo de 
reporteros d~ la Presidencia de la República 
en el sexenio de José López Portillo y ha s'idQ 
reportero . en el periódico El Heraldo de 
México, El Sol de México y el periódico San 
Luis Hoy. 
En San Luis Potosí, donde radicó por varios 

años, Gon?'.ález Larios fungió como director 
de· Prensa y Difusión de la Unjón de 
Asociaciones de Personal Académico de la 
Universidad Autónoma de San Luis Potosí, 
en don~e fue fundador y pfimer coordinadqr 
de la carrera.de Ciencias de la Comunicación. 
El Coordinador de Comunicación Social de 

la Legislatura local, ·se desempeñó tam.bién 
como titular de la oficina dé Prensa y 
Comunicación Social del Ayúntamiento c:le · 
San Luis Potosí y desde· 1993 se integró a la 
Coordinación General de Comunicación · 
Social del Gobiemodel &iadodeGuanajuato, 
durante el interinato de Carlos Medina 
Plasceñcia y después con Vicente Fox. Con 

· este último gobernante ocupó la Coordinación 
de Proyectos en el área deteleyisión y radio 
de la oficina de Comunicación Social. 
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Millón y medio de pesos· lnaug uró el Encuentro Binacional México-Canadá 
• para regi(Jnes . 

afectadas por la sequía; 
2 mil . ganaderos~ 

ben(!jiciados 

Ofrece ·Gabriel Siade 
apoyofirm~ · a la UAQ 

Pu -el marco de la inauguración del 
Encuentro Binacional México-Canadá, -

Con el objeto de canali?ar más de milJón y realizado el hmes 20 de octubre en ta 
medio para dos mil 595 ganaderos y de atenuar · 

generaciones de queretanos. 
Al tiempo, anllllciÓ que para apoyar l~ 

formación de cuadros profesionales al 
más alto nivel, el gobierno estatal estará 
en posibilidad de otorgar 30 becas a 
estudiantes con necesidad económica y 
buenos rendimientos, a partir de enero 
próximo. 

con ello las pérdidas ocasionadas por la sede del- Consejo Universitario, el 
~erte seguía que se de~ó sentir et_t el presente secretario de Educación, Gabriel Siade . 
c1cloagncolaenQueFetaró,part1cularmente Barquet, afirmó que el gobierno estatal 
enlaregióndelasierra,elgofiernadorlgnacio ''tiene el me1or deseo de anoyár a la 
Loyola Vera suscribió un convenio con el · :J lt' 

secretari·o de Agricultura, Ganadería y · Universidad Autónoma de Querétaro en 
DesarrolloRural,Franci~oLabastidaOchoa. su sentido más amplió. La administración 

Según informó el funcionario federal, a fin estatal siempre ha sido solidaria con las·. 
de .actuar con prontitud y eficacia a un necesidades de nuestra Alma Mater". 
problema c-limatológico como éste, · h 
considerado como el.más serio en los últimos - Siade Barquet, que ace apenas llllas 
ocho años ·y <!1:.le afecta directamente a semanas había a:firmadQ .que la máxima 
entidadescomot.<uer.étaro,porinstrucciones casa de estudios tendría que ver de 
precisas del presidente Ernesto Zedillo, se manera autónomá como allegarse de 
pone en marcha en toda la República este recursos, dijo sentirse "orgQlloso de 
Programa Emergente para Sequtas. 
Esporello,queatravesdelconveliiofumado nuestra lllliversidad" y mostró su deseo 

el pasado·23 de octubre, se pone en marcha cie estar .lo más cercano posible a c¡W.en 
-en la entidad el Programa Emergente para ha formado profesionamiente a muchas 

El encuentro -organizado por la 
Facultad de Ciencias Políticas y Sociales 
de la UAQ y la Universidad Autónoma 
Metropolitana-Xochimilco y que rellllió 
a investigadores mexicano~ y 
canadienses-, permitirá subrayar el . 
hecho de que las regiones revisten cada 
vezllllamayorimportancia en eldesarrollo 
de los pueblos, aún ante el procese dé 
globalización mundia,l, precisó ~l 
funcionario .' 

Sequías 1997, que atenderá principalmente a 
los productores ganaderos de los municipios 
serranos de Pina! de Amoles, Jalpan de Serra, . 
Arroyo Seco, Landa· de Matamorós y San 
Joaquín, apoyándolos en los costos del flete 

·de 126 mil placas deforraje, a razón de cuatro 

. AUDITORIO FERNANDODIAZRAMIREZ 

pesos por paca. 
A este respecto, el secretario de Agricultura, 

Ganadería y Desarrollo Rural; precisó que Ja 
instrucción presidencial tiene que ver con la 
necesidad de conjuntar esfuerzos con los 
gobiernos de los estados, sin distinción de 
filiación pqlítica, con el objeto de atender.!a8 
demandá:sdeloshombresdel campo. A la vez 

·que el gobernador de Querétaro destacara 
que , en coincidencia con la política 
presidencial, en la entidad lo prioritario para 
el sector agropecuario tiene que ver con la 
atención a las familias más necesitadas, a la 
vez que dar pasos adelante en la solución del 
problema del agua. 

En este sentido, indicó que por un lado el 
programa de Fertiirrigacion será reforzado, 
por lo que se trabajará intensamente en la 
cónduc_ción y extr~cción e~ciente del agua, 
par~ evitar _que se sigan abatiendo los mant<?S 
acuíferos. 

•.· ~ -
La' semana que pasó, seguramente fue 
definitóri!l para el avance o retroceso de 
las expectativas alrededor de la izquierda 
partidista,queretana. Si no hubo cambio 

·alguno, el pi1sado . . domingo venció el 
plazo para qúe las 6 planillas en disputa 
por la dirección estatal del partido del sol 
azteca, encontrarán el consenso, o defini
tivamente se fiustará tal 'intención. 'La 
expec~tiva de una planilla consensada 
era importante dado que el PRD quen;
tano se há mostrado ineficaz en la organi
zación de sus proceos electorales inter
nQs, que todavía exhiben las resistencias 
autoritarias y antidemocráticas que 
persisten en esa organización política. 

Quizás valdría la pena repasar algunos 
pasajes del discurso de Andrés Manuel 
López Obrador ante el Pleno del Consejo 
Nacional realizado el 6y7 de septiembre 
de este año, que constituyó un balan,.ce 
de los (buenos) resultados de la jornáda 
del 6 de julio y la perspectiva rumbo al 
Congreso Nacional de marzo del 98: "Lo 
alcanzado no es obra de uno, dos, tres 
dirigentes, sino hazaña colectiva, tanto 
del perredismo como del movimiento 
ciudadano"; entre los tuatro objetivos 
de la estrategia política rumbo al año 2000 
están "el de la construcción de un 
programa o proyecto de nación más 

· afinado, critico y moderno, (el cual) 
requerirá del mayor esfuerzo intelectual 

En primeras 
filas, el 
rector de la 
UAQ y el 
alcalde 
Francisco 
Garrido, 
dentr·o el 
Rncuentro 
Binacional 
México
Canadá 'el 
lunes 20. 

· (Foto de JF) 

e·I PRO y su ind~spensable refundación 

-·-QLllSlERA EQUlVOCÁR_ME--- · ~ . 
• Joaquín Córdova Javas· 

posible. Necesitamos erradicar para siempre 
la tendencia anti-intelectual en nuestras filas, 
y convocar a ' los mejores a una tare,a que 
trasciende al partido y le importa al país"; el 
cuarto objetivo "consiste en el fortalecimiento 
de nuestra organización política. La reforma 
del partido será un ejercicio democrático 
interno de la mayor amplitude y transparencia 
( ... )Si queremos gobernar a México en los 
años por venir debemos reformar el partido, 
fortaleciendo lo que ha funcionado, 
desechando lo que nos lesiona, enriqueciendo 
nuestro ideario político, ampliando nuestro 
programa de luc;ha y mejorando nuestra 
organización iñtc;rna, sobre todo allí donde la · 
realidad política nos obliga a m1evas reglas 
en el desempeño interno de nuestra organiza
ción ( ... ) debemos establecer, estatutaria
mente, la auscmcia en.el Partido de la Revolu
ción Democrática de corporaciones o grupos 
de presión, que pretenden imponer a iodo el 
partido sus muy particulares puntos de vista 

. o intereses políticos. El partido no es ni debe 
ser escenario de disputas de grupos que 
pretenden controlar o afianzar parcelas de 

poder, inadmisibles y dañinas{ .. ) Si somos 
un partido político, a todos nos interesa la 
política, entendida como imperativo ético, 
pero esto requiere una formación teórica y 
práctica. No se pueden desempeñar funcio
nes públicas a partir del voluntarismo ( ... )Se 
requiere el caudal critico y la perspectiva 
intelectual que nos modernice, sin do
blegarnos,al culto casi. religioso del mercado 
libre y la sociedad de consumo"; se tiene 
petfectamente claro, que nii1i:ntrasnose logre 
la mayoría en el Congreso y la Presidencia de 
la República . "la aplicación de nuestras 
propuestas necesariamente será parcial, 
porquedebemosdarle_cabida'enlosacuerdos, 
a otras visiones sobre el desarrollo econó-

. mico, democrático y social de nuestro país 
( ... )reiteramos que no permitiremos prepo- · 
tencia, tráfico d-,., influencia8, itresponsabilida-

' des y corrupción en el seno de los gobiernos 
perredistas. Esto vale lo ~ismo para.un regidor 
que para un alcalde o funcionario mayor, 
porque preferimos perder un gobernante, 
que perder todo el partido por causa de los 
malos funcionarios" (1). 

Presidenta delDIF 

Crear cultura de 
·asistencia social, 
plantea Carmen 

Arana 
En opinión de la señora Maria_ del C~en 
Aran~ de Loyola, presidenta del DIF 1i:statal, 
es imperante crear en México una cultura de 
asistencia social, y advirtió que el instituto a 

·su cargo· busca no solo llevar satisfactores a 
las comunidades más marginadas, sino 
llevarles a los habitantes oportunidades que 
les permitan su desarrollo. ~ mismo, al 
referirse a los graves problemas de probreza 
en zonas de la sierra de Querétaro donde el 
DIF Estatal entrega diversos apoy<;>s, la espo- · 
sa del gobernador Ignacio Loyola negó que 
con estas acciones el DIF se convierta en una 
institución paternalista, acl~do fiue a éste 
sólo le toca llevar la avarizadaen lesproblemas 
para que el gobierno implemente los progra
mas necesarios. Precisó que no Sülamente le ..._ . 
corresponde al gobierno ·o a la_s diversas 
dependenciashacerlosuyo,sinoquetaml?ién 
I~ sociedad tendría que participar y "ha~ernos 
voluntarios cada uno de ribsotros". 

El DIF ' se encuentra en un proceso de 
reestructuración interna, aunque su nueva 
titular advirtió que no se ·esperan cambios · 
esenciales de Jos diversos programas que se 
implementan a nivel nacional. Sin embargo, 
informó que el programa conocido-como DIA 
(Desarrollo Integral det Adolescente), se 
incorporará con el MESED. (Menores _en 
Situaciones Extraordinariamente Dificiles), 
para conformarse en el AMA (Atención a 
Menores y Adolescentes). En opinión de la 
señoraArana de Loyola Vera la pobreza es un 
problema de mayor envergádura en el que no ' 
solamente al DIF le corresponde intensificar 
las acciones para tratar de aminorarlo. sino 
que ·se trata de implementar toda una 
estrategia general de todos los sectores de la 
sociedad, los que no deben duplicar esfuerzos 
sino coordinarlos de manera iñtegral. (Mary 
González Hemández) 

Se tiene bastante claro cuáles son los 
pasos a seguir, pero las resistencias son 
muy fuertes. Esos grupos cQrporativos y. 
de presión no se van a rendir' en ara¡¡ de un 
proyecto nacional, de(Jlocrático e incluyen
te; aunque continuamente proclamen lo 
contfario de lo que.hacen., Los resultados 
de las elecciones loc.ales de Tab~co, van 
a servir para torpedear el proyecto de 
LópezObradorprincipalmente en las partes 
aquí reseñadas. · ¿Estará el perredismo 
queretanoa la alt¡ua de las circunstancias? 
En este tema soy pesimista y ojalá me 
equivoque. Los grupos de presión están 
más que arraiga<,ios y en pie de guerra, la 
tendencia anti-intelectual es cada vez 
mayor, el voluntarismo galopant~ ~utiliza 
para tapar lafaltadeaplicación de la política 
como imperativo ético. Insisto en la 
propuesta hecha públicamente hace 
algunos meses: el PRD en Querétarn 
requíererefundarse, las elecciones internas 
tal vez no sean suficientes para lanzarlo, 
con probabilidades de éxito, al año 2000 y 
más allá. Insistir en la confrontación por la 
inequitaliva vía electoral interna, solo 

_profundizará la crisis por la que atraviesa. 
Ojalá y me equivoque, pero creo que no. 

1 

(1) La versión completa del discurso de 
Andrés Manuel López Obrador puede 
consultarse en la página electrónica del 
PRD en Internet: http://wwW.priLorg.mx/ · 
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El Niño está arrasando pueblos v alterando la economía de numerosas regiones en América Latina 

·un Nifio como el de 1997 . . 

provocó Ja. desaparición un -gigante devastador recorrre el continente El Niño: 
mitos y verdades de ciudades y culturas 

enteras en siglqs pasados 
Aunquepara algunosfanátioosreligiosos la aparicién del f énómeno 
es arnmcío de que el juicio final esta cerca o se trata de l.llla catás-. 
trofe de fm de milenio, en este siglo seprOdujeroo varios Niños de 
granm.agnitud. Según estadísticas oficiáles, en elPení seregistraroo 
Niños gigantes en 1925, 1933, 1941, 1957, 1973 y 1982. 

Algunos arqueólogos sugieren que Niños gigantes provocaren 
la desaparicíén de cíudadéS y culturas alteras en la c05ta norte del 
Pení hace siglos. La cultura Tiahuanaco, al el ahiplano peruano
boliviano, habría abandoo:tdo sus hermosas ciudades de piedra 
debido a las inlllldacicnes pnlVocadas por el fenómeno. 

Pero ainbientalistas preocupados por el calen4mialto de la 
annósfera o "efect0 invmnadero", que se produce cuandp los 
gases tóxicos · soo comprimidos por l.llla masa de ajre frío que 
debilita la circulacién y ren:ovacién del aire, aseguran que éste 

·pochía pro~ocar Nmos más intensos. El eX¡>erto peruano Emilio 
Bemazza culpa a la coo.taminacién indmtrial por "los cambios de 
clima locos y catrutróficos que ocurren ~ todo el ml.llldo". 

Pero los meteorólogos señalan que las temperaturas globales· se 
4an incrementado sólo en un grado en los úhimos· 100 años, 
mientras que el Niño Siempre eleva temperatura de las aguas aceá~ · 
nicas 'de 3 a 5 grados. (Stephanie Boyd/Noti.das Aliadas/Guía 
de Zamora) 

Stephanie Boyd Lima, Perú (Noticias Aliadas).- L.a 
mayoria de los heladeros desaparecen 
de las calles de Lima, la capital del 
Pení, entre juruo y septiembre, los de habitantes, las pérdidas totales se 
húmedos y grises meses de invierno. estimaron en 600 millones de dólares 
Sin embargo, este año las carretillas . y en Pení en 900 millones de dólares. 

, de helados están por todas partes, En este último país·se perdieron más 
gracias a un inusualmente ca'luroso y de 121 mil has. de cultivos, 2 mil 
soleado invierno producido por el personasmurieron.ycientosdemiles 
fenómeno de El Niño. quedaron sin hogar. 

Pero aunque Jos limeños disfiutan .Las ciu4;1des de.l norte' peruano 
de una temporada cálida, también permanecieron inundadas durante 
están crecientemente preocupados meses. El promedio anu.al de Uuvias 
porlascatástrofesque El Niño pueda en Piura, en la-frontera con Ecuador, 
desencadenar. · esde200mm,pero.en 1983alcanzó3 

Estefenómeno·esprovocadoporel' mil 600 mm. Monseñor Osear 
sobrecalentamiento de las aguas frías Cantuarlas,~obispo de Piµra, espera 
delücéanoPacíficofrentealascostas que los diques y canales.de desagüe 
de América. La c0rÍiente cálida de El que se están construyendo reduzcan · 
Niñoempujahaciaelsura-.lacorriente los daños en la región. 
de Humboldt, fría y rica en ·"En 1983era.lógicoqueunaciudad 
microorganismos, afectándolo todo; que ilo estaba prepar.ada para 
desde la vida marina hasta las soportarmásde5mesesdelluvia,se 
corrientes de aire. colapsara", dijo el prelado al diario 

·La Organización Meteorológica oficial El Peruano. "Nadjesabíaque 
Mundial advirtió recientemente que veníaErNiño; nadie se podía imaginar 
el fenómeno de El Niño que se · -sus enomtes proporciones". 
desencadenará a fines de.este año y Pero los piuranos no fueron los 
durará hasta 1998, podría ser ~I más únicos tomados por sorpresa. 
intensodequesetengaconocimiento. Expertos de toda la región fueron 
Los meteorólogos califican el incapaces de reconocer el grado que 
fenómeno como "Niño gigante", que alcanzaría El Niño de l 982-83 hásta 
anteriormente ha tenido efectos quefuemuytarde. Losmeteorólogos 
devastadore en el h~misferio. ·predijeron inicialmente la pesipilidad 
La revista británica The EconomiYt de otro Niñoparafinesde 1996,pero 

estima que las pérdidas en la los científicos todavía no saben p0r 
producción a nivel mundial causadas qué ocurre el fenómeno. 
por El Niño 1982-83 alcanz.aron los 13 Aunque unos pocos sectores de l~ 
milmillonesdedólares.EnEcuador, economía -como pesca de 
con·unapoblacióndecas! 11 millones _: camaronés en el Peru y el turismo 

vinc.ulado a los deportes sobre nieve 
en Argentina- están en auge gracias . 

Una alteración 
gl_obal 

al cambio de c!Up.a, la producción (!n 
América Latina ya ha perdido miles 
de millopes de dólares. 
· Bajas temperaturas y sequías han 

provocado Ja desaparíción de 
cultivos y ganado en la región 
altiplánica del Peru y Bolivia. Los 
niños están particularmente 

Siglos atrás pescadores 
peruanos identificaron este 
fenómeno -que llamaron El 
Niño porque se observaba a 
finales de .diciembre, cerca 
de N1;tvidád- que consiste 
en la aparición de corrientes 
oceánicas en las postas del. 
Océano Pacífico de América 
del Sur, dur.ante el veranp del 
hemisferió sur. Se presenta 
eJi intervalos de 2 a 7 años y 
se caract~riza porque la 
superficie del mar y 'la 
atmósfera sobre él presentan 
UD.a condici.énanormal durante 
tm periodo.que va del 12a18 
meses. 

El fenómeno inicia en el 
Océano Pacífico Tropical, 
cerca . de Australia e 
In:donesia, donde la 
temperatura de las aguas 

superficiales se e:leva unos 
cuantos grados por encima de lo 
normal. Gr~dualmente este 
máximo de temperatura se· 
desplaza hacia elEste y, alrededor 
de 6 meses después, alcanza la 
costa de América del Sur, en el 
extremo este del Pacífico. El 
desplazamiento · del i;náximo va 
compañado de tm enfriamiento 
relativo en el Pacífico Qccideñtal, 
es decir cerca de Asia. 

Durante el ENOS (acrónimo 
de niño, por sus siglas en inglés) 
se altera la presión atmosférica 
en zonas muy distantes entre sí, 
se producen cambios en la 
dirección y la velocidad del viento 
y desplazan las zonas de lluvi-a de 
la región tropical. En el océano, la 
contracorriente eéuatorial que 
desplaza las aguas frías de la 
corriente del Pení hacia el Oeste, 

se debilita, favoreciendo el 
transporte de · aguas cálidas 
hacia la costa de América del 
Sur. 

Los cambi0s en la 
temperatura influyen en la 

. st;tlinidad de· las aguas, 
· cambiándose, por tanto, las 
condiciones ambientales para 
los ecosistemas marinos. 
Estos cambios, a su vez, 
afect:all las poblaciones de 
peces, especjalmente en las 
áreas del Pacífico americano 
y, por ende, la actividad 
pes,quera en ellas. Los 
cambios ~en la circWlvalación 
atmosférica alt.eran el clima 
global, con lo que se afectan 
la agricultura, los recursos 
hídriéos y otras actividades 
económic~s importantes en 
extensas áreas del planeta. 

afectados pór el frío, con. un 
incremento de lS a 20 casos de 
neumonía por día sobre el promedio 
usual segun el ministeri~ de Salud. 

El presidente peruano Alberto 
Fujimori anunció a peincipiqs de 
septiembre que el producto interno 
bruto sufrirá una pérdida de l . 2 mil 
millones de dólares y que las pérdidas 
totales pueden ascender ·a 4 .mil 
millones de billetes verdes. 

Desde juniÓ, .,lluvias torrenciales 
han causado inundac·iones y 
d~mbesen Chile~ con el saldo de 20 
personasmuertasymilesdemillones 
de dólares en pérdidas a la propiedad. 

Se espera que la ·sequía golpee · 
duramenteelnortedeColombia,don
de 180 incendios han provocado la 
de.saparisión de 61 mil 540 has. de 
bosques. El incendio más reciente, · 
que duró una semana a mediados de 
agosto, devastó bosqµes en· el nore$
te del Departamento de Antioquía. 
También sellan dejado sentí( los pri
meros efectos de El Niño en América 
Central, doride las aguas del Pacífico 
son 2.5° más calientes que lo notmal. 

Pero estos efectos son ·sólo el 

. ' 

preludio de lo que ocurrirá cuando El . 
Niño despliegue toda su fuerza. Por 
lo pronto, los gobiemoslatinoamerica
nos están acelerando la construcción 
de proyectos de infraestructura y 
realizando campañas educativas. 

Durante unueciente reunión de la 
Comisión Permanente del Pacífico Sur 
con lasautoridadesde Chile, Bolivia, 
Colombia, Ecuador, Pení y Venezuela 
se declaró estado de emergencia. Se 
comenzaron a coordinar de disponer 
de fondos de emergencaia. 

El Instituto Interamericano de 
.Cooperación para la Agricultura ha ~, 
pedido a . las naciones 
centroamericanas, México y 
República Dominicana comenz.ar a 
alrnacerlár alimentos para el géjtlado, · 
r1<.ubicar a los animales en zonas 
seguras y guardar el. agua de los ' 
·lagos. . 

Aunque nadie puede detener a El 
Niño, los gobiernos latinoamericanos 
han 'asegurado que esta vez no los 
tomará por soipresa. (Información: 
Guía de Zamora) .• 

\ 

Sus probables efectos climatológicos en nuestra región 

~I Niño también puede traer beneficios 
Eil la actualidad estamos eñfrentando 
un fenómeno meteorólogico cuyos 
efectos son globales, fenómeno que . 
se ma.nifiesta por los cambios 
climatológicos bruscos yfuéra de lo 
notmal. A su paso, ese fenómeno 
deja desastres de diverso alcance en 
ampl.ias zonas pero también 
beneficios en otras regiones del 
planeta. 

Es un fenómeno cíclico que cada 
vez se ha hecho más popular, sobre 
todo en los últimos años. Esa 
popularidad ha implicado, también, 
profundos estudios del fenómeno, 

Arturo Sien-a Rey.es 
Guía de Zamora 

'Sin. embargo, "El Niño" también 
puede reportar beneficios, como 
estimular el desarrollo de algunas 
espiciesmarinascomestiblesasí como 
el desarrollo, de bosques y pa~os y el 
almacenamiento de agua en presas, 
represas y vasos naiurales, todo ello 
cuandO'-, las lluvias son abundantes. 

UNl!STIIDIOREGIONAL 

estudios tendientes principalmente Hasta ahora es todavía muy limitado 
a aminorar sus efectos negativos. el ecceso a la infotmación sobre "El 

Cuando El Niño se manifiesta Niño". 
intensamente puede tener efectos , Asesorados por los doctores Edagar 
muyimportantessobre la economía, Quero, Adalberto Benavides y 
la sociedad y los recursos naturales. Sacramerito Mal donado, en el Instituto 
EINiño.ictualtienecomomáscercano Tecnológico de Estudios Superiores 
antecedente el fenómeno registrado de Zamora (ITESZ) se ha constitu.jdo 
entre 1991 y 1992 que afectó de una un Grupo de Investigación Aplicada, 
manera u otra a todos los mexicanos, uno de cuyos proyectos en desarrollo 
así como a los habitantes de otras, es precisamente relativo a El Niño. 
naciones. En la tegión la agricultura Participan estudiantes de la carrera de 
sufrió cuantiosas pérdidas (Guía de In~eniería Industrial y se dedica 
Zamora,febrero2/92). · J pnmordialrnente al estudio de los 

Según especialistas en> camposagrícolas,conelfindemejorar 
metereología es posible que El Niño,• su productividad, mediante tecnología 
iniciado en marzo-abril de este año, desarrollada por eJ mismo. 
se y~olongue hasta. mayo del año El equipo lo integran 16 estudiosos 
prox1mo y sea muy mtenso. y tiene, además, otros proyectos en · 
. P~ede provocar grand.es, desarrollo,asaber:refrig~aciónsolar; 
mund.ac1ones o por lo m~nos lluvias, • estroboscopios; pro grama para la 
ex~s1vaso,porel~ontrano?n?1;<1bles, automatización de los campos .de 
periodo~ de seq~ta en perjutcto de1 cultivo; sensores, proyecto "tacto" y 
los cultivos agncolas de temporal ,~ simulación. 
como ya se observa .en algu,nas áreas. . Este . 1911po ha reunido · ampiia 
del estadq de M1choacan. Pero mfo1mac1onsobreelfenómeno. Y para 
también pueden registrarse bajas racilitar esa tarea de servicio social la 
te~peraturaselgrad?dequ~pueden empr~sa Teléfonos de M!Sxico ha 
dan~ de ~anera 1rrevers1ble los instalado gratuitamente una linea 
cultivos agru;olas. telefónica en el ITESZ para 

pr~porcionar la información 
climatológica, los pronósticos y las 
inquietudes que sobre El Niño 
presenten las personas. Se. han 
suscrito al~nos convenios con · 
Jiependenc1as de gobierno 
relacionadas ·con el agro a fin de 
esti1rles proporcionando reportes 
climatológicos. También está por 
iniciarse un servicio de infotmación 
meteorológica a través de la'radio y 
hay disponibilidad de brindar el 
ser.vicio a· cualquier otro medio de 
información masiva que quiera 
aprovechar . la infonnac1ón para ·SU 

público. - .. 
Cabe señalar que para el desarrollo , 

· delproyectosobreEI Niño este equipo 
del ITESZ tiene como ui1a· de sus 
herramientas prÍncipales es uso de 
uno de los más grandes avances 
tecnológicos de nuestros días: 
Internet, la red mundial de infonnación 
por computadora, también llamada 
supercarretera de la infonnación. A 
través de este servivio, los alumnos 
están recibiendo y "bajando" 
infonnación constante de los. más .. 
importantes centros de meteorología 
y oceanografia, información que 
ense~ida ponen· a disposición del 
público. . · 

El fen_ómeno inicia en el Océano 
Pacífico Tropical, cerca de Australia e 
Indonesi, donde la temperatura de las 
aguas superficiales se eleva unos · 
cuántos grados por enc.ima de lo 
nonnal Este máximo de temperatura 
se desplaza hacia el Este y, alrededor 
de 6 meses después de iniciado el 
dezplazamiento, alcanza la costa de 
América del Sur, en el extremo Este del 
Pacífico. Ese desplazamiento va 
acompañado de un enfriamento 
relativo en el Pacífico Occidental; es 

decir, cerca de Asia. 
Mientras lo anterior sucede en el 

Océano, en la' atmósfera se produce 
una alteración de la presión 
atnÍosférica que baja en el-este del 
Pacífico y sube en el ºeste. 

Lo anterior se manifiesta de 
· diferentes fonnas: en depresiones 

tropicale11, tormentas tropicales, 
huracanes .. . Hay que tener en 
cuenta que la intensidaddeJalluvias 
y de los vientos que los acompañan 
depende el nombre que se les da. 
Así por ejemplo, cuando la lluvias 
van acompañadas por vieptos de 
menos de 60 kilómetros por ahora se 
les da el nombre de depresiones; 
cuando los vientos son de 100 
kilómetros la lluvia se convierte en 
tonnentatropical. Cuando las lluvias 
van acompañadas por vientos de 
más de 150 kilómetros por hora se 
convíerten' en huracanes que van 
del tipo 1 al 5, que es másfuerte con 
vientos de más de 230 kilómetros 
por hora. 

ELNlÑOENMEXICO 

De acuerdo a .la información 
proporcionada por este equipo -
investigador, en México 
observamos los primeros efectos 
de El Niño ac.tual entre marzo y abril 
de 1997 cuandotuvimoslluvia">fuera 
de laépocanonnal. Posterionnente 
se presentaron lluvias irregulares 
en los meses de julio y agosto con 
notable repercusión negativa en la 
agricultura, paiticulannente la de 
temporal. · 

Las p"redicciones a largo plazo no 
son perfectas, según el equipo del . 
ITESZ, dado lo complicado del 
fenómeno, pero dan una indicación 
de las condiciones elimáticas qu~ 
prevalecerán en lospróxim osmf'.Ses, 
hasta mayo en que se estima 
concluirá el actual fenómeno de El 
Niño. . 
Paiaoctubre y parte denoviemebre 

se e:;;peran temperaturas 
ligeramente más bajas de lo nonnal 
en el noreste del país, lluvias 
mayores a lo nonnal en el centro y 
norte del país y escasas 
precipitaciones en el $UT de México. 
Para párte del mes de noviembre y 

los meses de diciembre y parte de 
enero se esperan temperaturas por 
abajo de lo nonnal en todo el país, 
sobre todo en el norte y noreste de 
México. Igualmertte se .esperan 

· precipitaciones en el centro y norte 
de México, · 

Para una parte de enero, todo 
febrero y parte de marzo se prevén 
temperaturas más bajas de lo notmal 
en Smaloa,NayaritypartedeJalisco. . 
Para Michoa~án ef pronóstico es 
imprevisible pero es probable que 
tensamos también temperaturas 
abajo de lo nonnal. 
.• Finalmente, para parte del mes de 
marzo y los meses de abr.il yparte de 
mayo se esperan temreraturas por · 
abajo de lo norma . La mayor 
anomalía tal vez se localice en el 
norte de México. Se proíiostrca que 
es probable que en el mes de mayo 
el climasenonnalicey,porlo.tanto, 
que haya · concluí do el actual 
fenómeno de El Niño. 

Es evidente. que las 
condiciones del fenómeno de 
El Niño no desaparecerán 
antes dela llegada del invierno, 
por lo quelosmesesmá críticos 
serán aquellos en que la 
temporada invernal es más 
fuerte (enero-abril). Aquí 
algunos mitos y verdades en 
tomo suyo. 

Cíentificos de todo el mWldo 
están completamente seguros 
de que el Fenómeno de El 
Niño actual será el más fuerte 
del presente siglo: Falso. Si 
leen los b61etines técnicos (no 
los comunicados de prensa~ 
de los principales Centros de 
Investigación. del mimdo en 
Australia, Japón, Chile,' 
Estados Unidos y Europa, hay 
diverSidad de opini onesacerca 
de la intensidad del presep.te 
evento, pero en ninguno se 
habla del "evento-del siglo" o 
de "un mmmstrou al acecho". 
El último informe técnico del 
National Center for 
Environmental Prediction 
(NCEP) de la National 
Oceanic and Atmospheric -

Administration (NOAA) 
habla dé.tm Niño múy fuerte. 

La marcha de agua caliente 
presente· en el Océano 
Pacífic.o ha crecido" en un 
300% desde mayo y es 2 
veces más grande que todo el 
territorio de estados Unidos: 
Verdadero. Pero lo que no 
se dice es que eso es de 
esperarse durante un 
fenómeno del Nfüo, algo 
semejante ocurrió en 1986-87 
y también durante 1991-92. _ . 

El Ntño provoca Wl gran 
aumento en el nivel del mar, 
por lo ,que las poblaciones 
costeras pue~en ser arrasadas 
por la fuerza del mar: Falso. 

·El aumento del nivel mar que 

peores del presente siglo, la 
intensidad con que los afectó es 
mayor que · en 1982-.83. 
Veradero. Este es un claro 
ejemplo de que-la intensidad de 
los efectos de tm Fenómeno del . 
Niño pueden variar de : una 
región a otra. 

Las lluvias en algunas zonas 
.aumentaron hasta · 6 mil por 
ciento: . Verdadero.Pero' .hay

. que comprender lo que -esto 

. significa; por ejemplo si ;en.wf 
, Sitio. cualquiera lo nímnal. es 
.que llueva en tm ;mes 0:1 :mm., 
y este mes llueve 100 núii.;Oo 

. que puede suceder . can <tres 
aguaceros fuertes), . ·eso 
repreS'enta tm aumento 'de mil 
por ciento sobre fo ~ormál. 

CONCLUSION. 

Los próximos 6 meses 
éonstituirán una dura prueba 
para Ecuador y· países con 

· ~ondiciones. · · climáticas 
siniilares; definitivamente el 
riesgo existe,nopodemoshacer 
nada para evitar que el 
fenómeno de El Niño se 
presente (de · cualquier 
'intensidad), lo que las 
autoridades deben hacer es 
trabajar ·con los técnicos para 

· desarrolar ias mejores medidas 
de prevención posibles. 

PERSPECTIVAS 

El comportamiento de las 
variables · oceánicas y 
atmosféricas sugieren la 
continuacioo del evento durante 
los próximos meses, inclusive 
durante la estación invernal de 
diciembre-mayo . Aún no 

. sabemos si estamos en la fase 
de transición durante la cual las 
an'omalías se mantienen al 
mismo nivel o si habrá un 
reptm.te en las anómalías hacia 
fines de año. 

En este momento los modelos 
de pronóstico climático indican 
que el evento continqará hasta 
mediados del próximo año. Es 
importante tomar en cuenta que 
si bien aún el presente evento 

puede esperarse es de unos 
20 cm., lo que pasa es que 
este aumento es 
especialmente crítiéo durante 
la marea alta. Si ocWTen lluvias 
fuertes durante esas mareas 
altas, definitivamente habrá 
problemas deinundaciOI).es eii 
zonas bajas. · 

Los efeytos del Fenómeno 
del N"tño en Chile fueron Jos 

. no ha alcanzado las magnitudes 
del evento 82;..83 los impactos 
negativos pueden ser ma~oFes. 

. ~ 
1 

' 
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María Luisa Luna Ramírez, madre de diez hijos, comis~riada 

En el Ejido Modelo, fin a la creencia 
de que sólo los hombres pueden liderear. 

Carolina Vega Baeza 

María Luisa Ltma Ramírez es la primera 
mujer en ocupar el cargo de Comisariada 
del Ejido M~lo, después de haber sido 
electa por mayoría en la asamblea. Forman 
parte de su eqtii¡Ío, la señoras Maria Guada
ltJpe Lq>ez Tovar, como secietaiiá, y Ma
ríá de la Luz Martínez, comotesorera, y el , 
señor Jacinto Sánd:iez como cabeza del 
CooSt:io de Vigilancia. Al asumir María 
LuisáLl.UlaRamírez,elcargodecomisaria 
ejidal, algunos integrantes del ejido 9l1e&.ÍO
naroo. su capacidad para realizar lU1 buen 
p"apel, ~ aún porque la co&umbre esta
blecía el - cargo para los hombres en 
exclusiva. 

Al respect.Q, la nueva comisariada ejidal 
aceptó l.Ula entrevista para este semanario 
y señaló que la decisioo de aceptar el cargo 
de ccomisariada fue porque "mi padre me 
heredó la tierra y estomehizoformarparte 
del ejido, de sus procederes .y problemas, 

,porque mis compañeros me propusieroo y 
votaroo. por mi, porque el ejido necesitaba 
que alguien desempeñara el cargo, pues 
otros COJllpañeros ya lo habían ocupado 
hasta cuatro veces la misma persooa". 

Al comentar sobre el cuestiooamimto 
qile algunos hacen sobre su desempeño, 
María Luisa Ll.Ularesaltó cargos anteriores 

IA 
CIUDAD 
VIEJA 
La Plaza de la 
lndepende~cia y la 
Casa dela 
Corrcgidpra; según 
la foto recuperada 
por Antoriio Silva. 

asumidos como secre
taria de Vigilancia, 
suplente del comisario 
ejidal y su participacioo 
permanente en el ejidQ. 
Resaltó que "en caso de 
existir diferentes pl.UltüS 
de vista entre intereses", 
y ejemplificó: "el oomi
sariado anterior no 
teéminó su período de 
tres años porque lo 
remo\!Íerüil por motivos 
muy particulares". · 

Señaló que en su 
. familia respetan Sus-decisiooes "pues yo 
sigo desempeñando mis labores como 
esposa y madre de diez hijos, como 
cualquier mujer de esta época· que trabaja 
de maestra, o de obrera y se desempeña 
también en su hogar, o como cualquier 
otra comisariada de otro ejido". 

Al preguntarle sobre las priüridad~ del 
ejido, Mafla Luisa Ll.Ula comentó que "es 
muy importante la limpieza en el ejido; el 
Jardín principal, la casa ejidal, los canales 
de agua, y los solares", así como también 
reforestar algunas áreas, buscar apoyo 

~para ·arreglar algunos caminos, eStar al 
tanto de Procampo; y en constante 
comunicac~con la Procuraduría 

Agraria, para ver si existe interés en los . 
ejidatarios e inc01porarse al Programa de 
Certificación de Dereeho~ Ejidales y 
Titulacioo de solares Urbanos (Proeede) y 
ver en el Programa de Alianza vara el 
Campo, en el área de asistencia técnica, la 
preparacioo del abooo tal como se usaba 
anteriormente y valorar si es cooveniente 
suplirlo por la urea y el amooiaco,. esto en 
raz.ón de regresarle los nutrientes a la 
tierra. 

Por último, menciooó la comisariada 
gue todo esto se hará posible en la medida 

. que se cuente eón recursos ecooómicos y 
humanos y el coosenso de los ejidatarios. 

Mi cuartilla a sspadas 

CONSEJOS DE 
ANCIANOS, 

CAB.ILDOS · Y 
R.J:JvlUNICIPALIZl\ClÓN 

• Alexandro Martínez Camberos 

El Consejo-deAncianosnoessimplereunión 
de los viejos de. una comumdad, sino 
.asamblea formal de quienes en su vida han 
mostrado merecer esa dignidad; con ciertas 

, variantes, ha sido común a casi todos los 
pueblos indígenas, desde los estadio~ 
superiores de la prehisto~a; y los españoles 
los encontraron actuantes, parecidos en 
esen<;ia a sus propios cabildos o municiJ?ios 
ancestrales; por un lado, han sido paulatma
mente influídos por los ayuntamientos 
legales, en tanto estos nan to~ado ciertos 
m¡itices _indígenas en varias ragiOnes del país 
e mclusive aquellos tienen •de hecho cierta 
autonomía (León ,Portilla,) sin quebrantar la 
unidadnacional.Fnsuma,sonunainstitución 
propiamente dicha, real, capaz de compagina
ción cori el sistema juridico seneral de Méxicd, 
al grado de que, si hemos sido reticentes ante 
algunas formulaciones . del EZLN y sus 
simpatizantes, hoyll&istimos en lo planteado 
desde 1994: LAREMUNICIP ALIZACION A 
CORTOPLAZOENALGUNOSESTADOS 
DE LAREPUBLICASIN NECESIDAD DE 
REFORMA CONSTITUCIONAL, envista de 

. nuevos hechos. 
En el Diario de Queréta.fo se publicó que 

"el diputado priista (local) Amulfo Moya 
Vargas" .. . . "propondrá fa creación oe un 
Municipio Indígena y·responderá con ello al 
reclamo histórico de este grupo étnico (las 
comunidades indígenas de Amealco) que 
" sori más de 80 mil y'en cuanto a territorio 
ocupan más del 7.0% de área del citado 
Municipio". "Es un J?roblema que no había
mos ubicado en su JU~ta dimensión" (Pero 
que puede resolver un.Congreso Estatal). 

La Jornada del día 13 informa, según su 
enviado Bellinghausen; "ELIGEN CABILDO 
EN SAN füAN DE LA LIBERTAD. Los 
nuevos gobernantes.de esta zona autónoma 
tomarán ,posesión en diciembre ". "Esta 

·mañan se celebró la elección de las autori
dad,es inuniciJ?ales de esta r~gi~n. ~onde los 
autonomos (sic) son mayona (mdtgenas, se 
entiende). Las. nuevas autoridades, elesidas 
por usos y costumbres a la manera tradicional 
(tzotzil) tomarán posesión como nuevo 
cabildo en diciembre". "Hay rumores de que 
los priistas quieren expulsar otra vez a los 
compañeros, p~ro creemos que las cosas van 
bien", dice én Presidente Münicipal saliente. 
En detalle, la situación no es muy clara, mas 
sí lo es que el- propósito del Municipio 
Jndigenava marchando. A reserva de seguir 
atentos al respecto, con independencia de 
otros aspectos · del problema general, nos 
satisface ver que no andamos tan errados . 

Guerrero e5q. Madero. T~l 1.2 65 42 
·' 



PRD queretano ' 

. ÜPORTUN l DAD · 
DEMOCR.ÁTlCA 

HAC lA EL 2000 
• 

La contienda por la dirigencia estatal del 
PRD, por el nnnbo que ha tomado y el 
impacto que representó el proceso que 
culmino el 6 de julio, ha pasado de ser un 
mero acontecimiento interno y se ha 
toi;nado de interés público, nQ solo como 
entidad que ·lo es, sino por la atención que 
atrae de los ciudadanos, más allá de su 
propia militancia. 

En este sentido, es por demás saludable 
la oxigenación q~ viene a darle la 
participación de ' destacados ciudadanos, 
que ha propiciado un debate y llamado la 
atención que el partido no logró a pesar del 
amplio despliegue de recursos en las 
recientes elecciones. 

·Esto ha hecho escocer a quie1ws en la 
indefinición política ven en riesgo su 
pequeño coto, cuyo pragmatismo cobra 
en concesiones, titubeos y tibiez;lS a costa 
de los principios, programa y proyecto, 
Q"Ígiéndóse en "representantes" que han 
venido· repitiendo al interior los vicios que 
en.'ljenan al partido oficial, practicaµdo, en 
lugar de la demoqracia, "los amarres", el 
acuerdo de cúpula; la artimaña, el 
corporativismo, la melltira y la traición, 
descalificando a todas· las fuerzas que no 
se. sométen a esta "alternativa". 

Visto así, me pregunto si hay difeiencia 
del PRD con ·el PRI y ~1 PAN. No hay 
elementos que· permitan ubicar al 
per,redismo en la izquierda o en el Centro 

1 
. (?), o imaginar un proyeck> de gobierno 

diferente si pi:actican la misma democracia 
interna. Los resultados del PRD local el 6 
de julio, eri el cual" no se logro siquiera' 
capitalizar como rebote el "efecto 
Cár~", pone a cada quien en su lugar. 

Por .esto, resulta interesante que 
aparezG.an, '.;iuevos elementos, con 
tmyectoria, que emiquezcan y le den otra 
dinámica, con perspectiva hacia el año 
2000, al proceio de .elección de dirigencia 

· estatal, preponderando el consenso y el 
acuerdo político. ·. · .. · 

Para los ciudadanos, e8á madtja llamada 
sociedad civil, es ne.cesaria la existencia de 
una opCión electoral de izquierda, una 
alternativa nueva con principios en la 
igualdad social, la democracia, la libertad 
y la soberanía nacional,. contemplados en 
un programa de quienes lleguén a dirigir al 
petTedismo local. Quienes no aspiramos a 
la toma del poder no. nos oponemos a 
quiene~ luchan por obtenerlo, pero 
pensamos que el principio de "mandar 
obed~ciendo" qíie sostenemos, pudiera 
con mayores posibilidades. impul-sarse y 
cumplirse pot una opción de izquierda. 

· El · PRD queretano contribuiría en la 
lucha por la transición democrática, así se 
ha entendido en algunos estados o el mismo 
DF de ahí su avance, si sus planteamientos 
y desempeños son qon verdad y 
honestidad, de cara y acompañando a los 
sin partido ni . organización, a la única 
fuerza que puede transformar en 
de¡nocracia , libertad y justicia el sistema 
de ~te país, la fuerza ~l pueblo, que exige 
propuestas claramente diferenciadas y 
comprometidas · y se aleja de la m:era 
competencia por el mercado -electoral, 
haciendo de lado la.irracional lucha p0r el 
p0der, más aun_ cuando es por .el mero 
poder dentro del propio partido. - · . . . 
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Pese a su situación económicatadvierteel Rector 

_UAQ; adelante ·eón el apoyo de socfedad y gobierno 
La Universidad · debe ~Onfenlrarse en s'u proyecto aeat/émico y' no 

desgastarse tanto buscando. recursos para sobrevivir, indicó 

"La Universidad ·ha 'pasado pqr . 
momentos eéonómicos dificiles. Sin • 
embargo, esta institución tendrá que 
seguir siempre adelante con si apoyo del 
gobierno y de la sociedad". 

Durante una entrevista en el programa 
A- micrófono abierto, de Radio 
Universidad, el rector José Alfredo 
Zepeda Garrido dijo lo anterior y declaró 
además que la Universidad debe. 
concentrarse en su proyecto académico 
·y no desgastarse tanto buscando 
tecursos para sobrevivir. 

"Esto distrae nuestra mente y nuestro 
tiempo, _pero. está tomando un lugar 
prioritario en la administraé.ión. 
Quisiéramos concentrarnos en la vida 
académica y en la investigación, que no 
se han ·mermado o deteriorado. Han 
seguido progresando. Pero podríamos 
hacer más si nuestras mentes estuvieran 
sóloenelloynoenelproblemafinanciero". 

En la conversación con el periodista 
Ezequiel MartínezAngeles, el rector de la 
máxima éasa de estudios precisó que el 
trabajo constante del Patronato en pro de 
la Universidad ·se basa en acciones 
diversas acciones en las que está invitada 
para participar to~a la comunidad. 

.. f.simismo, en respuesta a las preguntas 
que durante el programa hicieran los 
radioescuchas, Zepe<;{a Garrido dijo 

· ~guro que dentro de la universidad es 
mu y importante el área de la investigación. 

"Ya se está buscando una solución a 
los problemas. El gobernador ha hecho 
expresa su voluntad de áyudar a la 
Universidad, aunque también ha dado a .
conocer las limitaciones presupuestales 
de la entidad", apuntó. . 

CON LA-PRENSA 

El rector .José Alfredo Zepeda Garrido, abordado por la prensa al término de la ceremonia 
de. apertura del Encuentro Blnadonal México-Canadá, el Iiines 20; · 

f -

Ante Ernesto·Zedillo, ·expuso el Co~ejo 
-[fniversitario su exigencia de más presupuesto 

' 
El lunes 20, durante su sesión extraordinaria, 
el Consejo Univérsitario analizó la situación 
económicadelamáximacasadeestudios,por· 
lo que decidiá cerrar filas para gestionar más 
apoyo económico ' de las autoridades 
federales, ya que se debe dar continuidad a 
los proyectos académicos de la i_nstitución, la 

cual, desde.hace varios años, mi,mtiene un 
déficit por a la dispariqad existente entre 
sus compromisos y el presupuesto que le 
otorga la Federación. 
Al respecto, el Secretario de Finanzas de 

,¡ 

Reunión de Consejos de· 
Pos grado ,e Investigación 

· la Universidad Autónoma de Querétaro, 
José Jua_n Chavero Dorantes, dijo que?-a 
pesar de que se han establecido 
nuevas políticas administrativas que han. 
ahorrado.hasta u.n 30% en los gastos.de· 

.. operación, la falta de presupuesto provocó 
que la UAQ haya caído en una situación 
económica dificil. "Esto es así debido a 
que los compromisos contractuales· no 
son reconocidos totalmente por la 
Secretariade.EducaciónPública",indicó. Eljueves23 enel auditorio Femando Díaz 

Ramíre:z-; el rector José Alfredo Zepeda 
Garrido· presidió . los Consejos · de 
Posgrado e Investigación, donde fue 
presentado como jefe de la División de 
Estudios de Posgrado, el docente e 
investigador de la Facultad de Filosofia, 
José Ignacio Urquiola .Pennisál1. 

Durante la reunión, la Directora de 
Investigación, Guadalupe Berna.l Santos 

- pi:opuso la modificación del Protocolo 
vigente de Investiga-
ción. "Hay que con
templar los mismos 
aspectos, agrupados 
ensietepuñtosprinci
palmente: datos ge-_ 
nerale$, introducción, 
objelivos e hipótesis,' 
referencias bibliográ
ficas", · cronograma y, 
financiamiento",dijo, · 
por lo que hecha la 
propuesta, no hubo 
una respuesta definí-

. tiva. Aunque se estu
diará para ver si es 
viable o no. En tanto, 
el DirectordePosgra
do, Carlos Isaac Silva 

analizar el Reglamento de Estudios de 
Posgrado, para lo cual ya existe una comisión. 
Dijo· que es necesario que en esta. revisfón, 
participen la Dirección de Asuntos Jurídicos 
y la Dirección de Investigación. Asimismo, el . 
rector José Alfredo Zepeda Garrido indicó 
que es imperante "buscar un equilibrio para 
hacer autofinanciables los posgrados, y 
reflexionar sobre fa im-portancia de genet:ar 
conocimiento".· Puntualizó qqe losp.osgrados 
debeO' trascender las fronteras nacionales. 

Barrón, prrecisó h> El 23 de actubre fue presentado el libro Ndamaxy, Historia del 
iinportante que es ~l Marqués, de Francisco Ramírez Sán<lheL 

Asimismo~ dio a conocer los resultados 
de las auditQrias hechas por diversos 
despachos y por la SEP á la UAQ. 
Audit0rias que, dijomuestran claramente 
como la falta de presupuesto es la razón 
por la que la UAQ padece conflictos 

· financieros. En este ~ecto, precisó que · 
"séncillamente no se le da el dinero 
suficiente pargi que cumpla siquiera con la 
mitad de los compromisos contractuales". 

En tanto, consejeros de la Facultad de 
Ciencias Políticas y Sociales propusieron 
que el rector a los rectores de todas las 
universidades públicas del pais con el 
objeto· de qué analicen su situación y 
hagan un frente común para enfrentar la 
situaciQn conjuntamente ante el gobierno . 
federal. Pero ~n principio se aprobó 
durarite el Consejo Universitario publicar 
un'! carta abierta, dirigida al Presidente de 
laRepúplica,dando a conocer lasituaéión 
financiera de la UAQ ylafaltaderespuesta 
de las autoridades federales. · 
. -El rector, José Alfredo Zepeda Garrido 
señaló en eSte sentido que la universidad, 
antes dela actual administración, ya venía 
arrastrando el déficit. "La falta de apoyo 
y el desconocimiento de casi el 50% del • 
contrato colectivo son los principales cau
santes del problema financiero", remarcó. 

.• 
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PODER LEGISLATIVO 
Lll LEGISLATURA 

Cori lá finalidad de favorecer Wla cultur~ democrática en la socíedad y res'petar .su Derecho a la InformaCión, la LII legislatura 
del H. Congreso del Estado tomó la decisión, e~ pasado 23 de ~c~bre del pre8<:11~e l;llio, publicar mensu~ente el e~do que 
guarda el libro de registro y los trabajos que han si.do tuniados a l~s diferentes ~ormSl~es por .el pleno de la C:amara de Dipu~dos. 
El objetivo de esta determinación está fimdamen~do ~ que tanto lo~ or~~srnos mt~edios com~ lo~ ~udadanos en general 
estén debidamente ll:lformados de los trabajos legislativos. Esta'publicac1on se llevara a cabo los dias últimos de ca~ mes en 
los periódicos_· de mayor circulaciÓJ.1 ~ el ~stado . 

La Mesa Directiva 
Presidente Vicepresidente 

QUERETARO 
PODER LEGISLA TNO. 

Jng. Ramón Lt>raicéHemández Lic. AnaBertha Silva Solóriano 

LII LEGISLA TURA 
1 º Secretario 2º Secretario 

Dr .. Manuel Marrufo Esparza Lic. Francisco BorbOlla Alegría 
~ 

26-sep-97 

27-sep-97 

27-sep-97 

9-oct·9'l 

1-jun-95 

28-jun-95 

17-jul-95 

28-jul-95 

16-ago-95 

29-sep-95 

20-oct-95 

31-may-96 

6-jun-96 

17-oct-96 

6-nov-96 

20-dic-9& 

5-jun-97 

30-jul-97.· 

5-ago-97 

19-ago-97 

19-ago-97 

28-ago-97 

28-aga-97 

16-may-~ 

27-may-96 

1-oct-97 

16-oct-97 

22-oct-97 

PRIMER PERIODO ORDINARIO 
PRIMER AÑO DE EJERCICIO LEGAL 

LIBRO DE REGISTRO DE INICIATIVAS DE LEYES, ~),ECRETOS Y ACUERDOS · 

Decrefo por el que se declara legítimamente constituida e instalad.a 111 Lll Legisl!'\Ura /Legislativo 

Decreto por el que se inaugura el Primer Periodo Ordinario de Sesiones correspondiente al primer año ?• 
e·ercicio le 111 de 111 Lll Le islatura /Le islativo 
O~creto por el que s• hace saber e l11 .ciud11d11ní11 que • .n esta fecha se rindió protesta como diputado 

integrante d• este poder. legislativo el C . Lic. Jorge· García Ouiroz en susUución del C. Lic. Rafael Obregón 
Val ez · · 

Ley d;e Entidades P11raestat11les det Estado de Querétaro I Grupo P11rl11ment.11rio P . R. l. _ 

Que reforma el artículo &7 de 111 Ley de h:>s Trabajadores 111 Servido del Esta~ I P. A. N. 

Ley que reforma y adiciona diilersos artículos de ley de 111 Comisión Estatal de Derechos Humanos. 
Reglam ent11ri11 del artículo 9" de 111 Const~ución Política del ·Estado Libre y .Soberano de Ouerétaro de Arteaga 
E·.ecutivo 

L11y del Código U.rb11n~P,11'.r...,•I Estado d• Ou•rétaro I Ejecutivo 

Ley que establece el Derecho de Deudores Físicos y Colectivos del Sector Social° y Privado a modificación 
justa de deudas en el Estado de Ouerétaro /P. R. D . 

/. 
Propuesta de investigación de: los hechos de violencia por un grupo representado por el P . T. en el 

ayuntamiento de El Marqués/ P. R. ·l.. 

Propuesta para i·ntegrar una comisión especial y plural que invest igue los hechos denunciados por el Prof. 
Osear Melina Barrón I P. R. D. (Arroyo Seco) 

26-sep-97 

27-sep-97 

27-sep-97 

9-oct-97 
23-oct-97 

5-jun-95 Lf Legislatura 
9-oct-97 lll Le islatura 

30-jun-95 LI !-•gi ~latura 
9-oct-97 Lll Legislatura 

21-jul-96LI Legislatura 
9-oct-97 Lll L• islatur 

31-jul-95 LI Legislatura 
9-oct-97 Lll Legislatura 

_Mesa Directiva 

M8sa Directiv'a 

Mesa Directiva 

Fom . lnd ~. Comlfrcial y 
A esanal Hda. Pláneación 

T r11b11jo y Previsión Social 

Derechos Humanos 

Desarrollo Urbano 

Administración de Justiqia y 
Haci~nda 

Regimen Pohtico Comision 
3-nÓv-95 LI Legislatura Especial Eduardo Marquina, 
9-oct-97 Lll Legisl.atura Sigifredo Sohro, Pab l.ó 

Ley que adiciona el artículo 134-bis y el Capítúlo IV del Título Décimo de la L,ey de los Trabajadores al Servicio 20-oct-95 LI Legislatura Trabajo y Previs ión Social 
del Estado Munici íos del Estado de Ouerétaro I P. A. N . 9-oct-97 Lll Le islatura 

Ley qe Rigimen General de Sociedades Cooperativas y Cajas Populares .de Ahorro y Préstamo/ P, R. l. 

Decreto por el que se co~:ede jubilación al C . Víctor Reyes Benítez /Ejecutivo 

Propuesta del coordinador de 111 'fracción parlamentaria del P .R.O. para formar !lg•nda-reglal'l} .entando las 
actividades a desarrollar durant el tercer año de ejerc icio d,~ 111 LI Legislatura/ P .R.D. , ' 

Ley que reforma los artículos 87, 101 y 150 de la Ley d• los Trabajadores 111 Servicio del Estado y los 
Munici ios I ·ecutivo · 

Acuerao relativo 11 demandar del Gobierno Federal y de sus Secretarías de Estado, se 11dopt• en los planes y 
programas nacionales, las políticas en,!"ateri1111g.ropecu11ri11 que coadyuven en ta problemática que está 
enfrentando· aste sector .,-. -

Ley p11r11 fortalecer 111 libertad y r11cio·nálid11d del voto que adiciona los párrafos cuarto y q~uinto al art\culo 108 y 
lil fr~cción XIII al artículo 2861;1• ta Ley Electoral .del Estado de Ouerétaro /P. R. O. . 

' ley que refcsrma, de.ro8a y ádiciona.diversos preceptos del Códi'ga Penal del Estado de Ouerétaro y Código de 
Procedimiento.s Penlile.s pani il :estado de 011erét11ra / P: R.L 

·oécreto por el qué ·se conc·ede' ta jubilación al C. José Arnulfo Rodríguez Ramírez / Ejec4tivo 

D~creto por •I qu• se conc•~• ta jubilación 111 C. N11tivid11d ·M11rtínez lóp~z · / Ejecutivo 

Decreto por el que se conced'• ta jubilación al C. Santia·go Barrón H,ernández I Ejecutivo . 

l:Jecr!Jto por el que sé concede pe~sión por vejez 111 ·c. José Luis Guerrero Gonz.lez /Ejecutivo 

Decreto que C{ell el Munici~io de Vizarrón de_ Montes , del Estado de Oue.rétaro /Ejecutivo 

Decrero por el cual se·11brog11 él similar que ·fllcult1111rtitul11r del'l:jecutivo para que en representación del 
Estado pueda enajenar, permutare bajo cualquier título transmitir bienes de su propiedad /P.A.N. 

Decreto que abroga el similar que autoriza 111 Ejecutivo del Estado, 11 los 11yuntam ientos municipales y a, los 
organismos yem presas de 111 Administración Pública paraestatal y p11ramunicip11I para que gestionen y 
contraten créditos con lnst«uciones de Banca de Desarrollo, fondos de Fomento e Instituciones de Banca en 

en eral/ P.A.N . , 
Decreto por el .que habrá de resolver e!<confticto de límit es interm un icipales entre los municipios de El 

Mar ués Ouerétaro / H . A nt. El Mar ués 
Ley que reforma. diversos artículos de 111 Const«ución Local y de 111 Ley Orgánica Municipal /Grupo 

Parlamentarfo del P.R.!. · 
Acuerdo por el que se aprueba la permuta que se le tiaca al ejidatario José del carm.e.n Alfonso García Valdez,. 

. yuso de suelo de equipamiento .urbano a zona hab«ac1onal, en el municipio de San Juan del Río, Oro. /H . 
A nt. San Juan del Río Oro. 

PROPUESTAS DIVERSAS 

31-may-96LI Legislatura 
9-oc.t-97 Lll L islatura 
7-jun-96 LI Legislatura 
9-oct -97 Lll Legi ~latura 

·Hacienda y Justicia 

Trabajo y Previsión Social 

17-oct_-96 LI Legislatura ·. Gran Gomisión 
9-oct-97 Lll Legisl_atura . 

Trabajo y Previsióti Social 

20-dic-96 _LI Legislatura De sarrollo Agropecuario, 
9"0ct-97 Lll LegislatuFa .. Forestal y Minero 

5-jun -97 LI Legislatura 
9-oct-97 Lll Legislatura 

31 -jul-97 LI Legislatura 
9-oct-97 Lll Legfslatora 

9-oct-97 

9-oct-97 

9-oct-97· · 

9-oct-97 . 

9-oct-97 

24•may-96LI Legislatura 
9-oci-97 Lll Legislatura 

31-may-96LI Legislatura 

9 -oct -97 Lll legislatura 

16-oct-97 

16-oct-97 

. 23-oct-97 

Régimen Político 

Administración de Ju·sticia 

Traba~ y Previsión Social 

T r11b11jo y Previsión Social 

Trabajo y Previsión Social 

Trabajo y Previsión Social 

Régimen'. Político, Gob.y 
Asuntos Mpales. 

Hacienda y Gobernación 

Hacienda y Gobernación 

Asuntos Mpales ., Gob., Des . 
Urb. Obras Públicas Com.u. 

Puntos constitucionales y 
Asuntos Munici alas 

Desarrollo Urbano, Obras 
Públicas y Comunicaciones 

2
-oct-97 Asunto sobre la personalidad del coordinador parlamen.tario del P.C. Lic . Francisco Borbolla Alegría/ 

Presentado or el.Uc. Francisco Arre uín A . del P .C. 
Régimen Político· y 

Gobernación 
•9· t-97 •• ., Propuesta para que comparezca el presid•nte munic ipal de Ouerétaro, en relaciona la designación de 

-oc dele ados munici alas/ Presentada or el Di . Martín Mendoza Villa del P.R.D. · 

9-oct-97 

16-oct-97 

16-oct-97 

16-oct-97 

Propuesta de agend11 le~1slativa I Presentada por el Grupo Parlamentario del P R 1 

Propuesta para exhortar al Rector de la UAO 11 exponer la problemática situación que se vive en la instftución y 
buscar la solución a la misma I Presentada or el Gru o Parlamentario del P.R.I. 
. Propuesta para que .se actúe conforme 11 derech.o sobre las irregul11rid11d,es en las sesiones de cabildo del H . 

A ntamento de C mi idora. /Presentada or Re idores del !-t . A ntam iento de Corre idora 
Propuesta para que se investigue sobre 111 problemática que se viene presentando en el funcionamiento y 

administrac ión del lnst~uto Electoral de Ouerétaro. I Presentada por •I Dip . Ramón Soto Reséndiz del Grupo 
Parlamentario ·del P .A .N . 

9-oct-97 

9._,,ct-97 

16-oct-97 

16-oct-97 

16-oct-97 

Asuntos MuniciPales 

Gran Com isión Rég imen 
Polític.o 

Educación y c1dtura y Régimen 
Político 

Asuntos Municipales y Puntos 
Constitucionales 

Régimen Político, Hacienda• 
Instructora 

2!3-sep-97 

27-sep-97 

2~-sep-97 

·e o e T 97 
Archivo y 
Consu~a 

9 ocr 97 
Archivo y 
Consuka 

9 OCT 97 
Archivo y 

·¡ 

P.O. Nº 43 
3-oct-97 P.O. 

Nº 42 

3-oct-97 
P.O. Nº 42 . 

No s·e publica 

No se pu íica 

No se publica 

.. . 



Viernes por ia noche. Hora en que la gente 
que tiene posibilidades toma la'noche en rato 
social. El lugar muy concurrido, atrás del 
Balneario María 1:.eresa, sobre la avenida del 
Río, casi tocando con la 5. de febrero. Salió de 
"La Iguana" -bar~hotel empleado como 
burdel y ~probado , por las autoridades 
sanitarias del eStado- entre otras mÜchiis · 
de las mujeres nocturnas que ayüdan a Jos 
hombres-a desahogar sus urgencias, a no 
sentirse -tan solos. Al verme suspendió su 
charla.con una prostituta y se acercó con su 

· entallado vestidó azul rey. Ya hacíá tiempo 
que no nos veíamos, sin embargo esta vez no 
accedió a subir al automóvil: 

-¡Hola! -saludó tímidamente-. Me 
dijeron que-hace tiempo que no vienes.· ¿A 
poco desde la última vez? 

Después de preguntarle por algunas de sus 
amigas, Alicia se vo.lvió a negar a 
acompañarme como la vez anterior; ocasión 

· en la cual platicamos en un c~fé, de centro 
comercial y despertó las miradas de la · 
corícurrencia masculina. 
-Mejor vamos adentro, ahí platicamos

'indicó la mujer adelgazando la voz en tono 
de querer ·convencer. Accedí y nos metimos . 
a "La Iguana". . 

Alicia sé hace llamar Lizbeth, porque 
confiesa "no está conforme con SU· apelativo 
de nacimiento". Un tanto letrada, con nivel de 
preparatoria abierta a medio concluir, la chica 
posee una cintura que envidiarían hasta las 
q4e salen en los comerciales de las fajas. Su 
pelonegioeslacio,unpocoabajodelhombro, 
y se lo e'cha para atrás cada vez que se le mete 
a laboca cuando habla fuerte o se ríe. Su piel 
es blanta, aunque en ocasiones anteriores 
me había parecido bronceada; tal vez fue la· 
luz. Tiene ojos negros, o como dirían los 
Qnvidiosos "cafés muy, muy obscuros, 
porque los negros no existen", un diente 
postizo que reempla~ a uno que un sujeto 
borracho le tiró porque "no me quise acostar 
con él... duré 5 meses sin trabajar en lo que 
conseguía dinero para ponerme éste--señala 
con el pulgar su prótesiS'-- ; ya sabes, ni 
modo de llegarle a bailarchimuelaa alguien": 
Reímos ambos. 
Alicia, con su cuerpo bien formado -aun

que confiesa usar a veces. "pantisostenes"
- no se dedica a la prostitución común y 
corrie.nte como todas las demás de "La · 
l~an~'' ;. y-afimta no tener nada .que ver con 
ellug~. ".)'o Süy bailarina-asegura-y no 
me glista acostarme. con nadie. Aquí me en-

, ' ' 

LA .FACULTAD DE CIENCIAS POLITICAS Y 
. SOCIALES 

SE COMPLACE EN INVITAR A LA 
CONFERENGIA MAGISTRAL 

QUEDICTAJlk 

MTRO. MANUEL QUIJANO TORRES 
PRESIDENTE DEL COLEGIO NAOONAL DE ClENCTAS POLITICAS Y 

ADMl!llSTRACION PUBLICA A.C. 
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! .; .. 
Una nochE! misteriosa de octubre, ·al ~~lir d~ La Iguana_ 

¡ 

"A VECE¡S PlENSO QUE LAS MUJERES 
ESTAM'OS HECHAS PARA SER 

LIT;lLlZADA5
1
': L!ZBETH' 

• José Armando Noguerón S. 

cuentras porque vengo~ buscar-a unos cuates 
que tengo, como la otra vez que platicamos, 
¿te acuerdas? Son. de seguri~d. Traemos 
algunos asuntillos pendientes", señala 
desairosa y con'Ja mano abanica haciendo el 
ademán de no preguntar acerca de eso". 

En efecto, Lizbeth es bailarina _de lo que 
llamaríamos "table-dance". Cada tres meses 
cambia <Je ciudad junto con otras y .son 
prese1'tadas en diversas partes de la 
república. "A veces nos toca eri Acapulc.o, 

. otras.en Cancún o ya de jodido en Querétaro 
oMorelia.Tedigoporqueacácasinoganamos 
dinero. Ahorita andas de suerte, me encon
traste", y rió esperando que yo la siguiera. 
·Alicia, como le pedí llamarla y aceptó de 

buena gana, es una joven de 21 años, soltera, 
aunque ·con una sarta de compromisos ya -
establecidos. "Ya sabes, tengo que pagarle a 
mucha gente que me lleva y me trae". Según 
relata comenzó a los 14 .años a bailar en las ' 
discos donde trabajó como mesera 'en 
Guadalajara, tierra que la vio nacer. 
- De extracción claseme9iera "tirándole a 

media-alta", asegura: "me salí de mi casa a los 
14. Mi papá se dedicaba a tomar todo el día. · 

. Sí~ajaba, p~ó cada que llegaba era entrarle 
al cuete. A veces me siento culpable, no me 
faltaba nada, ni comida, ni ropa, ni escuela. 
Hasta que un día le dije a mi p.apá que ya había 
estado suave, porque no-iba seguir dejando 
que golpeara a todo mundo en la casa. Me 
dijo que si no me gustaba me pedía ir". 

Así, según relata, ·~encontré la puerta a su 
ancho"y"me laigué". "Prinieromefui a vivir 
con unas primas y luego con mi abuelita, 
hasta que una amiga de una de mis primas tne 
invitó a trabajar de mesera en uña disco. Ahí 
una vez me ofrecieron un buen billete para 
irme a bailar a un lugar para Señores pero sin 
encuerarmé. A la tercera.noche me encueré y 

·gané más dinero. · · 
· Para entonces ya tenía ... -hace cuéntas 

"'t 

-~ 

' ,., i..:, 

Mr AMIGA 
--- CARMELITA. 

Cuando Carmelita ríe, 
.la besó la vida 
cuando·Carmelita llora 
le clavo. la rnsa sus espinas. 

La poetisa escri!?e 
y su palabra vive 
como linda niña 

con los dedos y mueve los labios 
murmurando-- dieciséis. SeglJÍ en eso,,pero 
un día me dijerorl que me iban a correr si n.o 
tenía relaciones con un amigo del dueño y 
pues, la verdad, no tenía ni casa, ni otra 
opción, así que acepté. 

Confiesa Alicia que fue;: la primera vez que 
Jo hizo por dinero, ya que anteriormente -
a los quince-- perdió. la virginidad con un 
novio que tuvo mi, entras trábajaba en la disco .. 

. "Viví un tiempo con él. Tenía 23. Nada más 
que me puso los cuernos y me salí. Después, 
con el dinero que gan~ba, puse . un 
departamento. La verdad, bailar sí .deja", 
declara la figurilla delicada. 

Mientras la conversación se desarrolla, el 
ajetreo del ir y venir de trabajadora$ sexuales 
con clientes a los cuartos es intenso. Sin · 
embargo, la figura de Alicia centrasta con el · 
grueso de la población del antro . . De vez en 
cuando busca con ansia por encima ·de mi 
hombro a '1una amiga" y en otras ocasiones 
es objeto dé proposicíones de caballeros que 
se aproximan a la mesa, mismos que se iban 
descepcionados, ya que ·repetfa "ella no se 
dedicaba a eso". 

Afim1a sí bailarle en la mesa á la gente que 
va a los bares donde trabaja, e ipcltiso dejarse 
"manosear" por los que "pagan su boleto". 
-"A mí me dan una parte de cada table y el 
resto se lo queda el local. Viajo mucho y entre 
·1os mismos dueños nos rolan". 

De pronto me éonvertí en el entrevistado. 
-¿En serio es para tu trabajo come la otra 

vez? -pi:eguntó desconfiad<r-, si lo que 
quieres es otra cosa, así no se logra. 

Me tomó la punta qe los dedos yme miró 
a los ojos. . . · 

-No, no, no. Repuse nervioso; ESó va 
contra las reglas. · 

-¿Y sí tienen reglas d~ e~?~volv.ió a 
cuestionar en son 'de duda . .. :'. ·:,, · , .'<' . 
A mí ya me estaba inquietandP:corivertirml 

en el entrevistado e inrnediatait)'eiíte pregunté: 
-¿Por .qué hablas conmigo de .to<fo esto 

entonces?, le dije haciendo hincapié ep la 
molestia que sentía por su actitud de Buda .. 

' .... Hizo un gesto de indiferencia y arrugó su 
.náriz, la única parte de su cara que no es del 
fodo estétic-a: · 
-No i;é. Hablo con mucha gente. Pero eres 

el primero queme di~ bonito que mi_ nombre 
sí es bonito. · 

Iba a preguntarle otra cosa para captbiaide 
tema, cuando se levantó y se perdió ·en el 
Pa:>illo. Desp~ésde unos tresminutosregm;O 

con una sonri8a-en el mstro y casi como niña 
cónscntida puso su mano sobre la mía y con., 

- emoción exclamó: "¡ya me pagaron!". Su 
semblante había cambiado y no tomando en 
cuenta mi estado .de ignorancia y curiosidad 
salió corriendo y brincande a la calle. Después, 
como los directores · de orquesta, volvió a 

. entrar al escenario y se diculpó. 
-Me tengo que ir-dijo torciendo la boca 

en una mueca de disgusto forz.ado. 
Ofrecí llevada a donde fuera, ya que según 

me enteré, andaba en, carro de sitio. Aceptó, 
y enfilamos hacia la Central de Abastos,.con 
el fin de irle sacandomáspl~tica en el camino. 
-¿Cuánto ganas al mes? ,pregunté tratan4o 

de hacer gala de naturalídad. · 
No contestó. Sus ojos me miraron y echó 

su cabello para atrás. Al amarrárselo con una 
dona pude observar un par de ctcatrices en 
una axila. 

-¿Qué te plisó ahí? 
-Me corté-.- respondió parca. , 
·-¿Con qué? . 
Guardó silencio up rato. Yo supuse que 

estaba inventando· algo, sin· embargo 
respondió con un dejo de tristez.a: ' 

-Nadie entiende qué es un átitigoL. ni tú 
--dije, y desde ese momento era evidente 
que la entrevista comenzaba a peligrar-con un 
cort<?n. seco o la pérdida súbita de la 
entrevistada. 

-¿Necesitas uno?- respondí 
francamente ofrecido. .,_ 

Como reS.puesta, apagó la grabadora que 
había yo dejado discretamente funcionando 
junto al freno de mano del coche. "A v~ces 
pien8o que las muj_eres estamos hechas para 
ser utili:ladas", dijo suspirando y haciendo 
. un gesto de resign~ción. De ahí en adelante 
platicamos del clima, de mi trabajo, de política 
local -tema del que no quisq decir cómo 
pero · se encontraba muy enterada-, de 
coches y hasta me contó un chiste; ese muy 
viejo ya, "del p9llito que está afuera de la 
rosticería esperando a que sus papás bajen 
de la rueda de la fortuna". Así me mostró una 
gran indiferencia hacia la muerte y un gusto 
indiscutible por el humor negro. · 

Confesó sti gran afición por los hot cakes. 
Para no perder el contacto, mentí diciendo 

· que conocía unos muy buenos~ sin embarga, 
tal vez como un pretexto, me informó que 'se 
iría el lunes a Cancún. 

· No fue sino hasta al bajar del automóvtl-y 
gracias ~l intenso frío que hizo ·qµe , S,e 
remarcaran las formas en su vestido ·azu'I, 
cuando noté que carecía de sostén y que 
probablemente iba ya lista a trabajar •en el 
"Fiesta Charra", centro nocturno ubicado en 
un lugar cercano a la Central de Abastos. 

Casi al final, SQ caráctel'alegre volvió y se 
despídió de beso ~om(m y corriente. "A fo 
mejoi.vengo a mediados,de diciembre. Date 
una . vúelta por La Iguana", concluyó. 
Dé:spués, ¡slarn!, un azotón descuidado a la 
puerta del coche~ y se perdió entre la gente; 
tal y como la había visto llegar, con su yest:ido 
azul rey escotado de espalda, en una aoche 
fría y místerio~ de octubre._ . 

invocando amor. 1

" Quiroz Albarrán.en la Galería Libertad 
"EL PAPEL DEL LICENCIADO EN CIENCIAS 
POLITICAS Y ADMINISTRACION PUBLICA " 

as golondrinas viajeras · 
' los halcones asesinos 
y los jilgueros contentos 
cantan y vuelan 

En opinión de José Luis Prudencio Bilbao, 
titu·lar del Consejo Estatal para la Cultura y las 
Artes, la exposición Los trazos de la virtud, 
de Héctor Quiroz Albarrán, es "un conjunto 
·de virtudes profundamente liufuanas", q:ue 
~'emergen vistosas y armónicas"; conforinan 
una obra que "aporta plen~ente grande4! y 
sencillez" y muestra la intensidad del antiguo 
contraste entre dos bellos elementos: la luz y 
la sombra". En suma, QuirozAlbarran "logra 
un equilibrio perfecto entr_e la emotividad de 
un instante y la brillantez de un oficio". 

rostro -y que están expuestos en la Galería 
Libertad--, no pretenden ser retratos; son 
instantes únicos, cotidianos y efirneros, son 
un acercamiento al valor que en el tiempo 
cada expresión de· virtud va cobrando. Sin 
embargo, el artista asume éon más humildad 
.el nacimiento y el proceso de cada una de sus . 
obras. Su~ di bu jos impresionan al espectador 
por su perfección técni eay sencillez temática 
que capta con expresión. Expresión de rostros 
propios de nuestra tierra, así como los· de 
otras latitudes identificados con nuestro amor 
ala música. 

JUEVES JO DE OCTUBRE DE. 1997, !O"JO A.M . 

• LUGAF" A UDITORIO DE LA FACULTAD DE OENCIAS POLITICAS Y 
, SOCIALES 

al mismo compás 
al compás · 
de sus vivencias 
al compáS 
de sus palabras 
convertidas poemas 
.nos regala verda~. 

Alfonso VázquezC'armona. 

Los dibujos, siempre relacionados con el 
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El rincón de los pec·ados 

¿,Qúién es.conde la mano? 

Todo eSte traído y llevado asunto del déficit 
· presupuestario de Ja UAQ y las declaraciones del 

secretario de educación llevaron a la comunidad 
universitaria a reaccionar y publicar una carta en algunos 

diarios de circu/ación-nacion_al, en Ja que se solicita al 
presidente de Ja república apoyo económico, del mismo 

modo en que apoyó a Jos banqueros y a los 
concesionarios de caffeteras. 

De buena fuente sé que el día de ayer se había negocia
do con el gobierno del estado, ~on el /MSS y con Ja SH y 
CP con Ja condición de que Ja carta no se publicara. Sin 

embargo, hoy vierpes 24 de octubre, apareció. , 

¿Por qué la comunidad universitaria no está al tanto de 
/as negociaciones y de Jos términos en.que ésta se da?; 

¿se publicó Ja carta para pegarle al gobernador de 
extracci6n·panista?, o¿ alguien utiliza a la universidad 
como el ring de uno más de Jos enfrentamientos pri vs. 

pan? 

¿El h. csnsejo universitario es ·engañado y no sabe el 
estado de /as negociaciones o de plano es mala fe? 

¿Quién está detrás de todo ésto? 
Si no es mucha moles.tia, como univesitario, exijo que 

alguien responda a ~tas preguntas. 

El coyote cojo 

CALAVERA A 
LA VANIDAD 

• Ma. J osune Aguila Mejorada 

A la vanidad que ni la muerte la 
m~ta. . 

Ayer te.ví... eras t.all bella y fiel, 
ahora eres alguien que existió, 
creías eterna tu vida a la par con 
tu belleza y mentira. 

Le qúísiste ganar a la flacuchita, 
sü;mpre compitiendo hasta con 

, la vida, pero esta vez perdiste. 
Y no me alegro de lo sucedido, 

tampoco de tu hecho -perdido; 
• . · _ pero sí estoy sorprendido que tu 
· · v;m_dad te haya perdido, olvidaste 

que la q.íentona llega donde no se 
Je Rama, y te tocó esta vez a las 
puertas de tu casa. 

Cada. :mafuin!l y neche viéndote 
al esptj,o, que·olvidaste el cambio 
de oro por espejos. Vi!mes a 
visi~e para solicitar mi perdón 
y te has encontrado con tu propia 
traición 

Entiende de una sola vez que 
este mundo es ingratp e :infeliz ... 
respóndeme ¿Qué te llevaste de 
aquí? Coral y marfil. Pobre de ti, 
tu necedad és tan ciega que no te 
permite ver á la huesuda belleza. 

Lamentas no haber conocido 
al amor, pero alégrate, porque 
pobre de aquél que lo conoció, 
pregúntale a la dientona que lo 
provocó, ¿ahora lo entiendes? 

. No me vengas con quejas 
. acerca . de -los hombres malos, 

bien te lo dijo Sor Juana en \DlO de 
sus libros sabios. Ya te vas 
despidiendo, siempre pidiendo 
halagos, p~o esta vez fallaron, 
porque-re despediré con fracasos . 

Ya me has juzgado hasta 
cansarte que para . tí vanidosa . 
solamente soy, achnírame tan sólo 
por vivir la conupción. 

Ahora me despido sin pedirte 
más halagos que solamente he 

-. 

recibido latigazos al camancio. 
Adiós vanidosa, te quedas .con 

la dientona, ya no vea8 ·el pasado · · 
que más penas te trae . . 

Y \Dl único consejo: no sufras 
· :l19I .ami:>res que esta vida está 

llena de ingratos corazones. Par 
de manos y guadaña consuélame 
a mi vanidosa que remordimientos 
de conc~encia me~ quedado 
como herencia. 

Turostromehacereír. Cambia 
de la sonrisa hipócrita al enojo 
patético de tu egoísmo. Y 
hasta puedo con mis manos 
arrancarte esa 'sonrisa y esa 
mirada que teníasal-decir"eres 
encantadora".-

Sin embargo tu cuerpo no 
me hace gracia. Pienso que 
hay verdades que nunca 
deberían exhibirse, aun en la 
penumbra de un cuarto 
desordenado como éste. 
. Te respiro y eres Egipto. 
Porque me recuerdas el dulce 
olor desgraciado en una sala 
de cine donde observé una 
película que se desarrollaba 
en esas tierras. Y te imagino 
sumergido en · arena 
impregnado ~da minúsculo · 
grano con fu efluvio. Y me 
pareces casi hermoso en tu 
silencio. Ahora que no 
puedes ponerte orgulloso y 

. repentinamente cambiar de · 
opinión invitarme a salir a 
tomar una ·copa . 
Tuviste'tiempo para largarte 

perovolviste. Yotambiénvolví 
aesecuartodehotelyobservé . 
la resplandeciente cruz de la · 
catedral enmarcada por la 
estrecha . ventana cuando 
tocaste la puerta. No, yo no 
me había ido. • 
Llegasyempiezatodocorno · 

siempre y piens0 que esta vez 
sería injusto seguir adelante y 
tu rostro me hace reir y no' 

. logras entenderlo. Te digo que 
huelesá Egipto. (Evoco en mi 
mente la imagen de aquél 
sarcófago y los ojos de la 
mujer en quien reencarnó el 
espíritu de la momia). 

Cierro la boca y eVado tu 
sugerencia. De inmediato 
empiezas a vestirte_. Actúas 
como un falso suicida: "¡voy 
amatanne!" 

Hagáinonos un favor. 
Regresas y dices que soy 

encantadora Me invitas a salir 
a tornar una copa. Quizás 
debiste traer contigo una 
botella. 
Ahora luces incómodo, con 

el rostro lleno de pánico. Y 
· quierohacertC?sonreir. Lucirás 
bien con tU silencio y una 
sonrisa hipócrita su jetada por 
mis pulgares. . 

Apagan las luces de la.cruz 
que presenció tu vano intento 
de escapar. Antes de irme 
acaricio ·tµs cabellos y ' te 
respiro. 

No cabe duda: hueles a 
· Egipto. 

ElsaÁlonso 

Integrante de los talleres de 
creación literaria del "Centro 
Cultural Alameda" 

·. ~ntos J•llefül$i _ 
AR KWA EN AR 'ÑAI 

(Otomí de Amealco) 

'Nar pa 'nar kwa mi rmmts'i ya paxi, ya pasto en ya x~ni xi zá, mbi 
nth~wi a·r mi'ño: Ar pale kwa mi hoki ár ngú. Ar pale mi'ño bi xifi: 
- ¡ Ga tsa'i. pale ~a ! . 

_ Ar pale kwa bí dati: - i Oxki tsagi, xta Qde de 'wai ya ji! 
- ¿ Ge makwiini dá 'wai? - bí 'yoni ar mi'ño. · 
- ¡ Ha, ·dá 'wai!, jange di hoki rrla ngú. Nu'by hi'na gi tsagi pale 
kwa, ga hoki ir ngú 'nehe. Mente ga hoOi ya paxi nu Nsan Nikolas 
gi hñutho, pe hingj '.ñ&'ni, en ga kobi'i xi hño pa hingi r:npobo ko 

~j~'by ar kwa bí go'mi xi hño ar mi'ño en _bí 'ñudi ar tsibi nu'by 
ho mi hudi. Mbi zo ar tsibi; ar mi'ño bí nsogi en bí ntibi, mente mi 

. ma. 

. - ¿ Temy gi p~i pale kwa ? ¡ Ga ntsafi ! · -
Ar kwa bí nixtri bí ma jár ngú. Ar pale mi'ño mf ma: 
- Temu gi p~i pale kwa ? i Ga ntsafi ! 
Ar kwa.bí nixtri bí ma jár ngú. Ar-pale mi'ño mima, 
- Nu'b!!. ho ga tini ar pale kwa .. . hinga h~i, nugo ga tsago. 
Bí thogi 'ra ya pa en ar pale mi'ño bí nth~wi ar kwa en bí xifi: 
- i Nu'byaha ga tsa'i! { 
Ar pale kwa mi 'byi ge.ty'by jár ngú ar pale • -ai, bf dadi: 
r¿Nu'by gi tsagi, gi tQbege ga edima tsi batsi. ' 
Gi tQbege jar goxthi ko ir en xi xogi pa nu'by xkar pQni, ga kyfi j~ 
ir en. . 
Ar pale kwa bí metywe nuna ar pale 'ñai pa ndimots'i. Bí japywa 
mbi ZQhQjar goxthi, ar 'ñai bi mit'uwi yá do;jar en. Ar pale mi'ño 
bí mati getho mar 'ñit'i yá do en lii ma bí nixtr!. Ndezy at pa'a ya 

• himbi mengi bí xaxj ar pale kwa. .,. 
EL CONEJO Y EL COYOTE 

Una vez un conejo juntaba basuritas, hierbas y pedazos ~e 
• madera, cuando lo encontró el coyote. Don consejo hacia su 

casa. Don c_oyote le dijo: . 
- i Te voy a comer, Don conejo ! · 

" Don conejo le respondió: i No me comas; he oído que va a llover 
~ sangre ! · . , · 
· - ¿Es ciei;to que va a llover? - ·Preguntó el coyote. 

- i Sí, va a llover!, por eso hago mi casa. 
· Si no me comes Don coyote, te voy a haéer también tu casa. 
Mientras junto basuritas de - San Nicolás· te sientas, perQ sin 
moverte, y te tapio bien para que no te toque la lluvia de sangre. 
Entonces el cc:mejó tapó bien al coyote y prendió lumbre donde 
estaba sentado. Al sentir la lumbre, el coyote brincó y corrió, 
mientras decía: 

, - ¿ Qué esta haciendo Dori conejo ? i Me quemo ! 
El conejo corrió a su casa. Don coyote se decía: 

· - Donde me eocuentre a Don conejo ... no' se me escapará pues 
tengo que comérmelo. 
Pasaron unos días y Don coyote en~ontró al conejo y le dijo: 
- i Ahora si te voy a comer ! 
Don conejo que andaba cerc·a de la casa de Don Zorrillo, 
contestó: 
- Si me comes, permíteme despedirme de mis hijitos. Me 
esperas en la puerta con la boca abierta, para que cuando 
salga, entre directo a tu boca. 
-Oon Conejo le platicó esto a Don zorrilJo para que lo ayudará. 
Así lo.,.izo, cuando ltegó a la puerta, el zorrillo le echó or.ines en 

· la cara. Don coyote gritaba porque le ardían los ojes y se fue 
. corriendo. De esta manera ~ no volvió a molestar a Don 
: Conejo. 

NAR JWA AR Ml'ÑO 
(Otomí de Tolimán) 

...~ -

'Naki 'na jwa mi jo tsi paxi, t'~i a en tsi x~ni zá nu'by bi nth~gwu 
rmi'ño. Da jwa mi yoki ra rigú. Da mi'ño bi xipi: 
- ¡ Ma ga tsa'i Da jwa ! . . 
Da jwa bi da di: - i yoxki ts'ag~ "xta Qde ma da iihi ji ! 
~ i Ha, ma da ahi !, hon9e di hoki ma ngú. . · 
Mu hingi tsagagi Da mi' no, ma ga jahi ri ngú nehe. Menta gajo 
tsi paxi de San Nikola gi huhi, pe hingi mhiini,a komba'i xa hño 

· pa hingi nu da ahi rji. 
Nepy rjwa bi komi xa hño nar mi'ño a bi tsQpi tsibi ha mi hudi: 
Mbi tso rtienta mima: 
- ¿Te p~i Da jwa? ¡'di tsafkagi! 
Na jwa bi nexthi ha ra ngú. Da mi'ño bi ne'na: 
- Haby ga nth~ na Da jwa ... hinda ma/kofi p~tsi te-ga tsa. 
Bi thogi 'ra'ya pa a Da mi'ño bi nthegwi rjwa a bi xipi: 

· • - i· Nupya ha ma- ga tsa'i! - · 
' Dajwa, mbiyo getpyda ra ngú de na Da ñai, bi ñembi nda mi'ño: 

- Mu gi tsagi, ra1c:i nzeki ga ñehme de ma batsi. Gi tQmgi ar goxthi 
ko ri en xa nxogi pa kwando ga pQni, ga ñyfi njantho a ri ne. 
Da jwa.bi nufpi ra hmi a Da ña'i pa nda fots'i. Njaby bija, Nuby 
bi Z.Q at goxthi. rña'i bi natpi ra fixi ara hmi. Da mi'ño mi mafi nge'a 
mi xa 'ñit'i ra da a bi ma bi nexti. Njawa ya hin ba p~ngi da japi 
xuhnya Da Jwa. 

. . 

1 
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r H.istorias de Ajedrez 

ÜOMlNlOS 
Dl-AGONALES 

• José Sánchez Reséndiz . 

En el ajedrez a cada uno de sus compo
nentes le corresponde funciones de· 
upicación, desplazamiento y factura. 
Hablemos del tablero, cuadrado 
formado por 64 casillas (32 negras y 
32.blancas), escenario dende se plas
man esfu~rzos 'lógicos, análisis, abs
tracciones y verdaderas luchas men
tales, así las piezastienen·un acomodo 
inicial y cada una con características 
especiales: los peones su avance de 
frente y captura de lado, los caballos 
caminan en L, las torrés en columnas 
y horizontales, la dama de gran p'oder, 
cóm bina fuerzas de alfil y torre·, el rey 
su movimiento es de un paso a la casi
lla del lado que se requiera protección 
y captura, tiene mayor acción en el 

. momento que han desa¡:¡arecido del 
tablero la mayoría de las piezas. 

Los altiles.(4), 2 de cada color,--..se 

1 
ubicanjuntoaladama ye! rey,qu'edan 
colocados ·en casillas- de diferente 

1 

:color qu~ será la diagonal su vía de 
desplazam~ento, según sea · la 

· ¡- _ estrategia y táctica qué ejecuten los 
. jugadores. _ 

1

- Los alfiles capturan piezas 
contrarias sólo por la djagonal y no 
tiene 8alida si ésta es obstruida por 
piezas propias o ajenas, por lo que es · 
conveniente en las primeras 6 jugadas 
que estos cuenten con líneas libres 
para asignarl<?s ac espacios que 
interconecten casillas de. decisión y 
ruptura, que desequilibren la estruc
tura fiostil e ir acumulado factores 
que originen un desenlace á favor, 
hacer clavadas o realizar alguna juga
da profiláct:ica, ser utilizado como base 
para llevar ataque áfondo, indirectos, 
tener bajo dom'inio la gran diagonaL 

El despla:ziamiénto de los alfiles por 
las diagónales · no es exclusivo de 
ellos; otras .piezas como los peones, 
Ja dama y . t<J_ rey, CaJí>turan y SeC 

. desplazan en la misma vía, Jos alfiles 
en el transcurs<_> de la partí4a pueden 
ser . intercambiaqos por caballos,
torres y alfiles, y Saerifü;ados· con el 
único fin de mejorarposiciones, lograr 
eombinacienes, abrir espacios para 
0btener un buen juego o ganar la 
partida. Dentro de la escala de valores 
de las piezas algun<;>s autores valúan 
las piezas unas con otras. 
José Raúl Capablanca, ex qmpeón 

mundial 9e Ajedrez escribió sobre 
esto: "Desde el punto de vista teórico, 
en general el alfil y el caballo pueden 
considerarse del mismo valor, dos 
alfiles valen más sasi siempre que dos 
caballos, el alfil será su~oral caballo 
contra)os peones y en combinación 
con estos también serán más fuertes 
que el cabalh~ contra la torre. Al6.I y 
ttme son más fuertes que caballo y 
torre, un alfil vale a menu~o más que 
tres peones ... " ·estas valoraciones nos 
llevan a rdleccionar que tan utiles e 
importantes son los alfiles. · 

Cuando · han quedado 
desmantelados ambos bandos y con 
minimasfuerzas y pudiera prevalecer 
ac.tivo algún alfil será determinante 
su conducción precisa pata obtener 
el fruto y al otro fa derrota. 

.. 
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Todavía quedan restos de hu medad ... 

MUJERES SOLAS -EN C10NClERTO 
CON. ·p ABLO M lLANÉS 

• M arlenne Gómez Ruiz 

En las gradas de un auditorio, i;:n un café, 
en uri cine, en cualquier lado se pueden 
ver caminando, soñando, sufriendo, o 
tdtbajando~ mujeres solas. 

Parece -ser verdad aquel dicho 
masculino que se refiere a que hay cinco 
mujeres por cada hombre pero de ellas 
solo una -les toca ya que una es monja, 
una ·es fea, una es niñ'a, y la' cuarta 
seguramente es lesbiana o casada. 
En realidad la muj_er ha nacido más que. 

con la consigna de ser compañera del 
hombre, con el estandarte de la hermana 
de la soledad. {\ntes, por ejemplo, en 
aquellos casos en qúe los matrimonios 
duraban hasta la muerte el hombre por lo 
general moría dejando viuda a su muj.er. 

Qué decir de las viudas de guerras, de 
revoluciones, mujeres jóvenes obligadas 
a velar por los hijos que _al paso de los 
años las 'abandonan también. Y es que 
paralamujerlaposibilidadmásgrandede 
compañía es el hombre, tomando en 
cuenta que· en esta relación interviene 
casi siempre un interés sexual. En cambio, 
el hombre por su naturaleza.aventurera, 
infa11til y poco romántica construye lazos 

: ~~ctivos más fií·ertes entre personas del 
mismo sexo. 

En pQcas pal~ras, es más fTecuente 

patos que a las patas y en el lapso que dura 
este tiroteo eJ. pato se echa unas che/as con 
los cuates mientras la ,pata espera a que le 
atinen. · 

Esta teoría se reafimnó el pasado 21 de 
octubre, en el auditqrio Josefa Ortiz de 
Domínguez, en donde antes de ser abiertas 
las puertas de acceso al recinto se podía 
observar una multitud esperando con ansia 
escuchar y sentir aquellasmel odías llegadoras 
que Pablo interpretaba con singular estilo. 
Multitud en las que sobresalían mujeressolas 
que iban y venían como buscando a alguien. 
A las 8:30 de la noc1te se abren las puertas, la -
gente trata de escogér los mejores lugares y 
aparta otros para 1 os amigos que casualmente 
llegan en parejas, sólo lasmujeré~ solas toman 
sus lugares sin preocupación. Puerta izquier
da, lado izquierdo,seceión gradas$70.004ta 
fila, cuatro mujeres solas ~oinciden ahí y 
como i,(')s prejuici0s convencion<\les no podían 
faltar, después dela típica charla trivial acerca 
del número de personas reunidas y sus nefas
tos hábitos alimenticios dentro de un evento 
público; comienza elconc\erto. Se abre el te- · 
lónalmismotiempoquePabloMilanéshapa-· 
sado al escenario y'ha comi;:nzado a tonaruna 
de las canciones de su nuevo disco iluminado 
por un reflector color ,naranja que en 

combinación col\ una luz blanca permite 
refractar la silueta en una estructura que 
se encuentra a sus espaldas. Mientras ·. 
tanto las mujeres han guardado silencio 
para disfiutar de la música en su soledad, 
a lavez que el intérprete cubano deja salir 
a SU poética VOZ las VOCeS de las solas 
intemamenteseempiezansoltartambién . 
Lasegundamujerdederechaaizquierda 

comienza a preguntarse si su vecina d:e 
butaca no será me~ío rara ya que ha 

· llegado sola y parece rtmyruda. Mientras . 
que la primera cierra las piernas para 
evitar cualquier roce con la segunda; la 
cuarta, al Contrario, se encuentra tranquila 
que después de la tercera canción se ha 
quedadQ tranquilamente dormida. La 
tercera y ruda mujer codea a la segunda 
y con-voz burlona ·1e dice "ya saca las 
semillas". La primera finge no escuchar 
y aplaude, el ambiente se hace tan tensó . 
que las cuatro logran olvidar que esa 
~oche han llegado solas. El concierto 
temtinayelánimoexaltado,másquerela- :i 

jado, crea una situación poco romántica. 
La segunda, h,arta de recibir codazds, 

saca un paquete de semillas y fo aJ,T<ja 
SQbre el rpstw de la ruda que a su vez 
abofetea a la cuarta que le ha babeado la 
blusá y cuando voltea a ajustar cuentas 
con la se.gunda, ésta se ha perdid~ entre 
la gente, así quE toma una ternilla y 
murmura "un mundo de gente y quién 1a 
conoce". Lasmujeresse alejan sintiendo 
que e_sta noche no han estado tan solas 
y aunque nadie .les habló de colores a la 
ni-da todavía le .quedaron restos de 
humedad y a las tres restantes tal vez 

. · alguien'Jes llene el breve espacio nadie 
sabe al día siguiente lo que habrá. 

encontrar después de pasados. muchos 
~ años grandes amjgos hombres que 
mujeres. La mujer es celosa, vanidosa y 
demasiado sensible como pará andar 
repartiendo sus sentimientos, así que - · 
~uando :encuentra a una pcfS()na a quien 
amar .concentra todo eri ella y llega a 
olvidarse de otras relaciones que por 
consecuencia se pierden. 

LA NUEVA TROVA CUBANA r 
-~ 

·¡ 
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_ En estos tiempos en que la indiferencia · 
•hacia lo~ valores se han asociado con los 
intereses económ ico-.sociales !<is 
relaciones hombre-mujer han llevado 
como un comun denominador ya no el 
interés po.r eJ otro como· ser humano sino 
como o!M-(!to sexual. En ambos casos se 
com-ienza por entablar un· vít\cul·o 
amistoso con miras sexuales que al ser 
segadas por cualquiera de los integran
tes, estos welven a sus posiciones 
esquina a esquina como los patos de las 
ferias. La diferencia es que suelen tener 
más tiros las escopetas q·ue apuntan a los · 

Hoy se cwnplen27 días del actual gobierno estatal 
y se escucha de muchas personas: ¿qué pasa con 
el camfüo?, porque no hemos notado avances~ 

· otros se cuestionan ¿por qué el gobernador-no 
llamó a su gabinete a más paniStas?, ¿cuál es la guía 
del gobierno para los próximos 6 años?. y entre 
otras preguntas: ¿se podrá avanzar en el. cambio 
por el que votaron muchos electores el-6 de julio? 
Respecto a la primera pregunta·se supone que se 

lianno_tado los cambios, porque el PAN no esperaba . 
eltriwlfo, los agarró desprevenidos yno contabail 
con los funcionarios necesarios para dirigir la • 
administracióndelgobiemo estatal, es más, tuvieron 
-que traer personas de otros lugares. También se 
relaciona con el grueso de los empleaclOs que 
provienen del gobierno anterior o gobi_emos 
anteriores -est<in acostumbrados a una forma de 
trabajo, lo que hace menos fác,il el cambio de 
paradigma; sin embargo·, la sociedad queretana 
espera se acelere el cambio. 
De !asegunda pregunta, el gobernador no incluyó 

.a much~s miembros de su ~artido y la hipótesis es 

r' 

San Juan del Río 

EL CAMBIO: 
.LlMlTA-NTES 

• ,. 
1 avier Cabrera Jiménez 

que no tenía el equipo necesa.liio, pero se dice 
también que es por el resultado de un conflicto 
interno en el PAN, que hástaocásionó la renuncia ' 
del Secretario de Comunicación Social. 

La tercera pregunta, sobre la guía del gobierno, 
no se tiene hasta el momento lll1 plan de des'arr0llo ~ 
estatal tú1as políticas públicas aseguir, sólo se han· 
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escuchado algunas declaraciones de Secretarios, 
las cuales 110 son muy eongruenJes con la reafülad 
con la realidad,adeniás de ser acciones aisladas que 
no forman parte de un plan integraal,.y existe el 
riesgo de caer en discursos demagógicos. · 

Se espera, sí, el cambio y es necesario sea ri1ás 
-rápido, aünque se ha visto históricamente como _ 
los nuevos gobierno_s, ya sean Federal, Estatal o 
Municipales en su inicio son bajas sus actividades, 
por el proceso de reorganiz.ación, situación que 
reélucé también'la activ.idad económica, aumento 
del desempleo y desatención en los servicios 

·sociales.' 
Él tiempo también dificµlta las acciones del 

gobierno estatal, ya que se está.a finales.de año y 
Jos presupuestos ya han sido agotados. 
Próximamente se discutirá el presuí:>uest6 de 
egresos que envíe el gobernador a la Cámara de 
Diputados local, y se espera que sea.congruente 
con el cambio que necesita la sociedad quererana, 
para beneficio de las mayorías. Finahnente, ¿cómo 
espera ustedque debeser el cambio gubernamental? J' 



.· . 

·Pánfilo y Pl'imitivo 

_AH( ESTÁ EL 
DETALLE ... , 

• Sigífredo Soltero Alvidl'ez 

-¿Ya leyó· los periódicos, don . 
Páñfilo? 

- Ya. ¿P~r qué la pregunta? 
-Entonces ya se dio cuenta del 

revuelo que armaron las.declaraciones 
de su amigo Sentíes, ¿ver-dad? 

-¿Cómo no? ¿a quién se le ocurre 
pedir que los magistrados renuncien, 
contraviniendo a la· Constitución? 

._-Los rnagistrádos reaccionaron 
desmesuradamente. Sentí es los invitó 
a considerar la posibilidad de 
renunciar,opedir licencia si no pueden 
renunciar, y en todo caso dejar en 
manos de los diputados la posiDilidad 
de ratificarlos o de cambiarlos. Si no 
les gustó la invitación simplemente 
hubieran dicho que declinaoan a ella, 
no era para que se ofendieran. 
-Pero es que la ley es muy clara, en 

el sentido dr. que cuando un magistrado 
es ratificado una vez, se convierte en 
inamovible. 

- Y ahí está el detalle, como dijo 
Cantinflas, La ley, efectivamente 

. asienta e~, y agreg~ que sólo puedé 
serrernovido un magistrado por causa 
grave o sea que se les da un cargo de 
por vida. 

-Pues·según la ley, sí. 
- ¿Y qué tal si hay algúnrnagistradº : ... 

que, por razones lógicas de la edad, 
comienza a ser menos efectivo? ¿Será 
considerada la incapacidad como 
causa grave, o · los ciudadanos 
tendremos que esperara quese cumpla . 
la ley de la vida? 
-¿Cuál ley de la vida? ¿Laque dice 

que "uno vale 8egún lo que tiene"? 
-N.o sea así, don Primitivo, o los 

magistrados se fa van a hacer de tos, 
Yomereferiaalaleydelayidaquedice 
que todo ser nace, crece, se 
reproduce... . 

- Pues tal parece que lo único que . 
. lograron las declaraciones fue ruido, 
- · -:-No se crea, don Primitivo. Yo sé 

que hubo muchos ciudadanos que le 
echaron porras .a Sentíes, y dejeme 
decirle que entre ellos se puede contar 
a algunos que saben de derecho y. 
están en desacuerdo con los cargos 
viialicios. 
- Puéssi Sáben de derecho debieran 

d_e estar concientes de que la ley así lo 
establece. 
-Hay leyes injustas, don P~itivo, 

acuérdese. ¿No acaso los mismos 
abogados litigantes pidieron la renun
cia de Sergio? ¿Usteocreequeellosno 

- sepanqueporleynopuederenunciar? 
-Deben-saberlo. - · · 
-Claro que lo saben, pero se lo 

piden pará ver si se conduele de ellos 
y en lugar de re1wnciar actúa. 

-No que luego resulta que de la 
inamovilidad se pasa a 1 inmovilidad, 
y aparte de que no los pueden mover, 
ellos tamp9co se mueven. . 

- En fiñ, ya veremos qué pasa, y a 
ver cuándo termina la tormenta de 
declaraciones. . 
-O "tormenta de saliva" como ias 

que arma Muñoz Ledo. · 
-Ahí seguimos platicando, don 

Primitivo. Quedarnos pendientes con 
el comentário de las elecciones de 
VeracruzyTabasco, 10-4,comodicen 
los radioéificionados. 
-Andel e pues, seguimos en la mis

má sintonía. Para cuando nos veamos 
de nuevo, seguramente ya será oficial 
que mi partiClo arrasó en Tabasco. 

- Y seguramente ya sabremos 
también de los actos de protesta de 
Andrés Manuel. · 

·i\MANECER 
DE QUERETl\RO · 

.SEMANARIO DE INFORMACION, ANAUSIS Y ALTERNATIVAS 

~N JUAN n ·EL RI 

Se· proponen u~ transpo.rte ·urbano de 3 ~unic~pios 
Lina M'. S_alinas Flores 

El coordinador de la Base del Frente 
Independiente de Organizaciones Sociales 
en San Juan del Río, Javier Pérez Estrada, 
habló sobre el proyecto para el gremio de los 
taxistas para unir el sector de transporte de 
Querétaro, Amealco, Santa Rosa Jaurégui y' 
este municipio, "para definir como queremos 
trabajar con el nuevo gobierno". . 

Comentó que los aspectos importantes en 
el gremio de los taxistas son, "la cuestión de 
trámitesygestoríaquehasidomuyengoqoso 
para que se simplificará, porque al gremio le 
cuesta mucho trabajo y además dinero, el 
estar haciendo trámites no simplificad0sante 
gobierno". · - · 

f'Tiene que ver con la cuestión de los 
refendros, del pago de tenencia, pero. 
fundamentalmente una de las demandas 
centrales es sobre la cuestión de las 
consesiones, porqué es~saturado el mercado 
y no queremos que se sigan dando 
consesiones así y menos que se· privilegie a 
las organi~ciefles que se han venido 
beneficiando aesde hace muchos ·años y se 
pretende acabar con el corporativismo", dijo 
el dirigente del FIOS sanjuanense. 

Sobre las tarifas del transporte que son
bajosen todos lados, dijo Javier PérezEstrada, 
"no planteamos el aumento de tarifas, en 
todo caso sería un programa de asistencia o 
de aylida social a los trabajadores por parte 
de gobierno en la cuestión de apoyos para los 
proyectos productivos que se puedan tener 
en cuestión d_e refaecionarias y de groas que 
son servicios que 11stan limitados, por lo que 
estamos implementando ciertas alternativas 
para reducir esos gastos". 

Asimismo; comentó que el gremio de los 
UIXistas no ha tenipo comunicación con el 
gobierno del estado haitael momento, explicó, 
"FIOS tiene ya un primer contacto con 
gobierno, pero estam,S2s en el proceso de 
presentarle proyectos alternativos en 
cuestiones de indígenas, vivienda, 
campesinos y choferes, hasta que toq\Mle el 
tumo de que nos mande llamar". 

Indicó que "los taxistas se estan 

Como amonestación o amenaza posible, 
incluso_ como queja o lamento, ese dicho 
popular: entre abogados te veas, nos advierte 
de lo temible que resulta implicarse en algún 
litigio. 
Si demandares embarazoso, ser demandado 

resulta infamante, pero lo conducente es 
ateners~ a . las (eglas aunque éstas 
eventualmente se tuerzan en los procesos. 
De ahí el receló'hacialas barandillas judici¿_¡les · 
y a sus actores principales: los abogados y 
jueces (con nosotros de por medio). 

El otro camino esla v.iolencia, que a nadie 
gusta, que nadie debe ejercer y nadierdebe 

· soportar.Esp?rellolegítimoelreclamodelos 
abogados litigantes de San Juan del Río ante 
la ausencia de acción de parte de. los 
encargados de proteger a la ciudadanía a la 
agresión de cualquier delincuente, amparado 
o no en grupos de presión, como sucedió 
hace po_co cuando los barzonistasagredieron 

organizando internamente para hacer . este 
proyecto colectivo y que verdaderamente 
surja de los trabajadores, en donde están 

participando 25 taxistasdeSanJuan,del Río, 
70en Querétaro, 15 enAmealco'y30 en Santa · 

. Rosa Jaurégui", concluyó~ 

Cesados; el director y siete agentes 
,/ 

Purga en la polici~· 
El capitán Federico Flores Hernándezfue relevado por el mayor Robertó 

Castro Barret'o Madrigal en la dirección de.S.eguridad Pública del municipio 

El alcalde Gilberto Ortega Mej.ía cesó de "me voy a descansai:.unos días con mi 
su cargo como director de Seguridad familia, t.engo una pénsión del gobierno 
PúblicaMunicipalalmilitarFl(dericoFlores federal por haber servido a las Fuerzas 
Hemández -qúe ocupó por 5 años 3 Armadas y pensaré en las propuestas que 
meses--, luego de considerar fracasados · tengo sobre unas_ invitaciones para 
los intentos de diálogo abierto ·para trabajar cerno asesor de seguridad 
buscar un acuerdo con los 22 agentes municipal de algunos de municipios_". 
policiacos que realizaron un paro de Al respecto, el regidor de Policía y Buen 
protesta y aseguran tener pruebas de Gobierno; José Fr.ancisco Landeras, 
graves anomalías en la corporación. señaló que se sostuvo· una reunión de 
Además, deteiminó la suspensión de siete trabajo entre la autoridad municipal y los 
policías y al comandante. Otro militar, el elementos inconformes, proponiendo que 
Mayor Médico Cirujano Roberto Castro los cargos ·claves fueran otorgados por 
BarretoMadrigal,fuenombrado director méritos durante el desarrollo de su. 
de Seguridad Pública. _ ' actividad destinado a la Academia de 
Elnuevojefepoliciacoanuncióqueserá Policía de la dirección, para que la 

evaluado el trabajo de los agentes para preparación sea completa. 
ocupar cargos cotno patrulleros y jefes de Asimismo, se sostuvo . una reuníón 
control y los mejores elementos serán extraordinaria en el Salón de Cabildos éon 
design~desal Grupo Lobo; indicó que la policías, quienes manifestaron que ellos 
Academia de Policía será una entidad nunca fueron convocados a esta reunión 
independiente de esta dirección que y responsabilizaron al comandante de las 
evaluará los méritos de los elementos y se amenazas y malos tratos, además de exigir 
creará una comisión de orden integrada que aparte de su desiitución se le realice 
por funcionarios y. elementos de la unaauditoríaaFedericoFloresHernández 
corporación. Asimismo, dijo que las y a Gustavo Lizardi, por las supuestas 
manifestaciones del.os agentes ponen en anomal ias presentadas durante sil 
riesgo la seguridad de la ci~danía. · . . gestión. ' , · 

Mientras, Federico Flores Hemández Los elementos despedidos son 
advirtió: "renuncio tranquilo y lo tomo Medardo Yañez Chávez, Heril)erto 
por un lado como bueno, me dolería que .Rodrígue? Mernández,. .Celso . Peña 
Ja policía cayera en los viejos vicios de Moral~,Martí.!!IzquierdoDorantes,Juan 
corrupción, me voy con la frente muy en Martínez ·Cruz, Verónica Cervantes 
alto y no lo tomo a mal". Añadió. que EstradayAscenciónBaezRamírez. (Lina 
descansará un tiempo de la vida pública, M. Salinas) ' 

ENTRE 
ABOGADOS TE 

·VEAS 

• JuliánAlvarez Cervantes 

y aunodesusmiembr~loqueloshallevado 
a pedir la destitución del presidente _del 
Tribunal Superior de Justicia, Sergio Herrera 
Trejo, nada menos que fundador y ex 
presidente estatal del Colegio. . 
Y a los cuerpos de policía locales· y estatales, 

por su pasividad, les ha dado el grado de 
cómplices_por la omisión ante el .ataque no 
retenido ni impedido, menos aún det-enido a 
los ofensores. Dailoso para la sociedad es 

.f 

asimismo intimidar para impedir el ejercicio de 
ünaprofeéiónu oficio,determinación implícita 
en lo hechos. 
Fuera de.consideraciones de tipo econónlico 

los conv-enios deben cumplirse- y h~cerse 
cumplir. Eso es, pese a todo, lo que de!Je 

· aceptarse al margen de posibles reestructura
ciones o revisiones de con.veníos o adeudos 
entre ias parte$. 

De otro modo se daría-la paradoja de que si 
la Naturaleza les ha dado a los hombres la 
vergl}enza de que la pena (la sentencia) 
supone la infamia de sufrirla, dicha infamia re
cayese en quienes ejercen su drecho a pedirla. 

Habrá por lo tanto _que atender el clamot de 
los abogados litigantes y "lavarle la cara a la 
justicia", como precisamente pedía Hérrera 
Trejo hace ya algunos años. Que no se le 
olvide. 

Y que entre abogados no se 'vea, (~mnque_ 
· ante ellos esté). 

, _ 
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